
/

* ^

t у

пролетарии кех стран, ш дтяйтесь!
^  ^  • 1 ^  49*ЧМ г»Ч^.^ ^ * Ч ^ Ч * -*

'-ч.'

'4S*

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЯАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПЛАТОВ ТРУрЩ И ХСЯ

(Газета основана I нюня 1917 года ВОСКРЕСЕНЬЕ, 23 ДЕКАБРЯ 1973 ГОДА 299 (15291) Цена 2 коп.

ВСТРЕЧНЫ Й
П Л А Н

Заварша«т<в третий, решаю- 
|цмм год пятилетки. Для тру- 
Дяр(их<я облаети о« ,оз- 
иаменоаан напряженной. бори- 
бой »а вш10лнепие народно
хозяйственных планов и сбциа- 
лнстичесимх обязательств. iPa- 
боТникй промышленности,
строительства, транспорта, 
претворяя в жизнь поСтанба- 
ленне ЦК КПСС, Совета Мнни- 
ЬрОв СССР. «ЦСПС и ЦК 
ОЛКСМ о развертывании со- 
цимистичесиого соревнования, 
cyaieim значительно увели
чить выпуск продукции, пбя- 
йять производительность тру
да. Улучшение организации 
соцнапястического соревнова
ния, совершенствование ^ояа- 
иироваиия и упраалеиня про
изводством, целенаправленная 
работа партийных организаций 
по: воспитанию социалистиче
ской дисциплины труда обес- 
Лечмпн досрочное в^толиение 
принятых обязательств про
мышленными предприятнями 
облаети. Народное хозяйство 
пелучнло дополнительно про
дукции на 12 мнллноиоа руб
лей.

По сравнению с предыду
щим годом обьем производст
ва, пред унции возрос почти на 

' б'процентов. Очень важно, 
что около 95 процентов при
роста  ̂ получено за счет увели- 
чаийя производительности 
труда. Гордость и . весуищение 
вызывают рекорды, установ
ленные передовыми бригада
ми а лесной промыб1ленностн, 
в разведочном и эксплуатацн- 
оннем бураинИг-а -сгронтельст- 
аа. Достижения укрупненных 
лесосечных бригад 1. В. Вла
сенко н В. П. Янышевского, 
буровых — В. Г. Калнничука ч 
М. М. НурлыТаянова показы
вают, что томичам по силам 
трудиться на уровне лучших 
коллективов страны.

Сегодняшние показатели пе- 
редоаииоа должны завтра 
стать нормой для аеехч Потому 
что а четвертом году пятнлет-‘ 
ки намного возрастет размах 
и весомость наших дел, мас
штабность задач, стоящих пе
ред страной. Об этом убеди
тельно говормтся в решениях 
ибдавно состоявшегося Плену
ма ЦК КПСС и сессии Верхов
ного Совета СССР, рассмот
ревших и утвердивших Госу
дарственный план и Государ
ственный бюджет на 1974 год.

Достижение намеченного 
партией и правительством 
уровня развнтня зкбномнкч, 
пояышеиие благосостояния со- 
яатсиого народа полностью 
зааиснт от того, какими тем
пами будут возрастать эф
фективность общественного 
производства, производитель
ность , труда, насколько рв; 
цИональйо будут нспользовать- 
св материальные и денеипгые 
ресурсы. Вот почему особую 
важность приобретает митен- 
сификацня производства.

Опыт передовых предприя
тий страны .доказывает: дей
ственным оружием коллектива 
е борьбе за ннтенснфмкацмю 
пронзврдстеа. является встреч
ный план; Убеждает е этом И 
опыт томских предприятий.

Коллектив завода режущих 
инструментов попросил мини
стерства в этом году увегт- 
чить задание по реализации 
изделий не 700 тысяч рублей. 
Партийная, профсоюзная орга- 
мнзвцни, хозяйственные руко- 
еодчтеян правильно рассчн- 
твлн возможности увеличения 
плана,: разъяснили рабочим, 
за счет , чего намечено добить
ся роста производства, н воз
главили соревнование за до- 
етижениа поставленной целц. 
Имструментвльщнкн сумели 
подготовить произаодетво к 
возросатм объёмам выпуска 
Продукцйн н е первых, дней 
года перевыполняют повышен
ное задание. За 11' месяцев 
ОМИ выпустили дополнительно 
изделий почти ив полмиллиона
рублей.

На будущий год коллектив 
завода снова попросил увели
чить план на 700 тысяч, в на 
завершающий год пятилетки-— 
но 1,1 мнп1>нона . рублей. Ии- 
ётрумеитальщиКН на собствен
ном опыте :■ убедились; 'ТО 
встречный план выгоден м для.

государства, н для предприя
тия. В соответсгяни е попоже- 
ииямн экономической рефор
мы завод при выполнении 
увеличенного плана получает 
значительную добавку в по
ощрительные фонды.

Заслуживает изучеимё и рас
пространения также опыт заво
да резиновой обуви по приня
тию и оргаиизацнн выполнения 
ястречного плана. Он был 
составлен На основе обяза
тельств бригад и цехов, под- 
креплей мероприятиями по 
сОяершеяствованню пронэвод- 
етва. Необходимо отметить, 
что наращивание выпуска обу
ви не'отразилось на ее каче
стве. Повышение качества, 
сортности обуви, сокращение 
потерь от. брака — одии , из 
важных резервов выполнения 
встречного плана.

Если в этом году лишь два 
крупных предприятия имени 
встречные планы, то на чет
вертый год пятипетин их при
няли многие другие колпекти- 
аы. За последнее время райко
мы и горкомы КПСС, первич
ные партийные организации 
сделали немало для распро
странения такой действенной 
формы социалистического со
ревнования, каи встречные 
планы. Следует отметить рабо
ту Ленинского и Советского 
райкомов КПСС. Уже около 
20 предприятий этих районов: 
имеют встречные планы на 
четвертый год пятилетки'. При
няли их также почти все круп
нее предприятия Стрежевого.

Но во многих районах обла
ети работа по принятию 
встречных планов еще только 
начинается. Отчасти это объ
ясняется тем, что областные 
управления и ведомства не
своевременно довели своим 
предпрмятиям задания на. 1974 
год. Так, например, в Чвинском 
леспромхозе, приступив и 
раеечетвм, сразу же етолкну- 
пиеь с тем, что не знают конт
рольных цифр по реализации 
изделий и выпуску товарной 
продукции. В таком же поло
жении находятся' и ясе осталь
ные леспромхозы области: 
только на днях им высланы 
задания на будущий год.'

Не разрабатывают встреч
ных планов в большинства 
строительных подразделений 
облаети. Безусловно, строи
тельное производство имеет 
свою специфику планирования 
и̂ подготовки. Не учитывать 
этого нельзя. Но В капиталь
ном строительстве еще очень 
слабо используются внутрен
ние резервы повышения про
изводительности труда, увели
чения объема работ. Эти ре
зервы — в более четкой орга
низации труда, устойчивом 
материально - техническом 
снабжении, механизации опе
раций. строгой координации 
действий всех подразделений. 
Встречный План для коллек
тива строителей мог бы стать 
стимулом к более полному и 
быстрому использованию этих 
резервов.

Хороший пример показал 
коллектив треста «Томскнеф- 
тестрой». Встречным планом 
треста предусматривается уве- 
пишггь объем строительно- 
монтажных работ будущего 
года на миллион рублей, до
полнительно ввести основных 
фондов на 500 тысяч рублей. 
Будет сэкономлено сырья н 
материалов на 200 тысяч руб
лей.'Инициатива строителей- 
нефтяннков должна быть заме
чена м поддерщана коллекти
вами других строительных ор
ганизаций.

Решения декабрьского Пле
нума ЦК КПСС и сессии Вер
ховного Совета СССР е боль
шим воодушевлением встре
чены трудящимися области. Их 
ответ — еще более высокая 
трудовая активнрсть в выпол
нении созидательной програм
мы партии. Социалистическое 
соревнование за досрочное 
выполнение заданий пятилетки 
получает новое развитие. 
Встречные планы предприятий 
должны стать надежным по
мощником коллективов в их 
борьбе за интенсификацию 
производства.

ТРУДО ВАЯ П О БЕДА Ш ВЕЙНИКОВ
■ В минувшую пятницу кол

лективы ■ объединения 
сТомскодежда» заверц1или 
выполнение плана третьего, 
решающего года пятилет
ки. На состоявшемся в

субботу собрании актива 
объединения швейники ре
шили дать до конца этого 
года сверхплановой продук
ции на 100 тысяч рублей.

И. АНДРЕЕВ,

В л е с н о й  
Ц Е Х Ё
О Б Л А С Т И

•  ВЫСОКАЯ ЭФФЕКТИВНОСТЬ БРИГАДНОГО МЕТОДА 

РАБОТЫ НА ПОГРУЗКЕ •  ОПЫТ ИНГУЗЕТЦЕВ — ВО ВСЕ 

ЛЕСПРОМХОЗЫ •  ВОДИТЕЛИ ДЕРЖАТ СЛОВО •  СОЗДА

ЮТСЯ УКРУПНЕННЫЕ

М ы —- з а  б р и г а д н ы й в ТРИ С М Е Ш
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Ком андир косм ичесиого  ко
рабля ■ «Сою з-! 3 *  П . И. Клим ун

Ф ото А. П у ш кар ева .

(слева) и борт-инж енер В . В . 
Лебедев во Время тр енир овки

в Ц ентре подготовки  ноемонав- 
тов  имени Ю . А . Га гар и н а .

(Ф отохрон и ка ТАСС).

П о л е т  п р о д о л ж а е т с я

ш  е ,  т  о  д
На бригадный ' метод по

грузки леса коллектив Ингу- 
зетского леспромхоза ' пере
шел еще четыре года назад. 
За это время Накоплен опыт 
работы операторов' челюст- 
НЫ.Х погрузчиков по одному 
наряду. -

Вывозку лесц пр<н13Водим 
в три смены. Круглые сутки 
идут на нцшннй склад' лесо
возы. Работа этого конвейе
ра во многом зависит от по
грузки. Раньше, когда каж
дый оператор отвечал только 
за, свою смену, очень часто 
случалось ' так; сломался 
челюстной погрузчик—  и, 
считай, смена сорвана. Ря
дом стоит исправный челю- 
стник, но заводить его опе
ратор не будет, так как этот 
механизм закреплен за дру
гим. Особенно часто так слу
чалось в ночную смену. С 
переходом на бригадный ме
тод все изменилось. Теперь 
простои лесовозов из-за не
исправностей погрузчиков 
исключены.

В бригаде три оператора. 
За ними закрепляется три 
челюстных погрузчика П-19. 
Один на.ходится в работе, 
другой—на техническом ухо
де и третий — в резерве. 
Раньше оператор, приходя 
на смену, тратил время на 
то, чтобы завести мотор, пе
регнать механизм к месту 
погрузки (зимой горячая во
да только на стоянке), а те
перь он садится за рычаги 
работающего механизма и 
начинает погрузку.

Операторы работают по 
одному наряду, а это, пожа
луй, самое главное. Если в 
бригаде начинает Кто-то от

ставать, остальные товарищи 
помогают ему подтянуться— 
ведь наряд-то один.

Бригадный метод ценен 
еще тем, что он рождает кол
лективную ‘ ответственно'сть 
за Выполнение ■ плана и со
циалистических обяза.'
тельств. В бригаде воспиты-, 
вается сплоченностьи ’това
рищеская взанм<Щомощь.

Вот, результаты., работы да- 
шнх операторов. Бригада: в 
составе Д. М. Тисина, М. Я. 
Блохина, А. Н. Бурова, за 
11 месяцев выполнила , свое 
годовое обязательство. Кол. 
лектив отгрузил 138,5 тыся
чи кубометров при годовом 
обязательстве 135 тысяч 
кубометров. До конца года 
операторы отправят еще не 
менее 1 5 .тысяч кубометров 
леса. Бригада добилась 
среднегодовой выработки на 
одну машино-смену 220 ку
бометров при плане'189. Ре
зультаты говорят сами, за 
себя.

Наш опыт работы опе
раторов бригадным методом 
по одному наряду ф ет нам 
полное право утверждать, 
что это единственно пра
вильный путь повышения 
производительности -труда 
на погрузке леса. Он позво
ляет обеспечить ритмичную 
работу лесовозов, до мини
мума сокращает их простои, 
й за счет этого обеспечи. 
вается более производитель
ное использование автотран
спорта.

Н. ИВАНОВ, 
пачаяыпш ' производст- 

. веяяого отдела Ингузет. 
ского леспромхоза.

Коллектив лесопункта 
Центральный Лайского лес
промхоза 19 декабря • вы- 
йолнил годовой - план .вывоз
ки, леса.; На нйжний склад 
доставлено 113 тысяч кубо
метров древесины. Все экиг 
пажи шоферов работают в 
три смены по одному путе
вому листу. Отлично ■ трудит
ся ■ кО^йсоМольско-молодёж'- 
ный экипаж в составе Сергея 
Воронова, Николая Тара()а- 
хина. и Николая Гришко. Они 
сйкедневш) вывозят на ниж
ний ск.чад по 110—120 ку
бометров леса■при Задании 
88. По полторы нормы и бо- * 
лее выполняют шоферы 
М. , Ма))тынов, В. Тишкин, 
А.- Лунев, А. Косолапов, - 
Г. Мельников, А. Евсюков. 
Операторы челюстных по
грузчиков Анатолий Шавлов 
и Йван'Щишигин.в смену от
гружают ,180—200 кубомет
ров леер при задании , 155, 

Во второй половине декаб
ря- на -этом лесопункте созда
ны две укрупненные валоч- 
но-трелевочные бригады, ко
торые возглавили ветераны 
леспромхоза М. Зинченко н 
Н. Спиридонов. С первых же 
дней они добиваются высо
кой выработки, ежедневно 
заготайляя по 160—170 
кубометров древесины при 
плане Г40. Их успехи в пер
вую очередь обеспечиваются 
четкой организацией труда, 
уплотненйеМ рабочего време
ни. хорошей трудовой дис
циплиной.

Коллектив . лесопункта 
Центральный, решил сверх 
годового плана вывезти еще 
7 тысяч кубоме'Гров древеси
ны.

А. ДОКУНИН, 
секретарь парткома Лай

ского леспромхоза. ’

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 21 декабря. 
(ТАСС). Близится к завер
шению первая половина по
лета космического корабля 
«Союз-13». На борту закон
чена проверка системы теле
скопов «Орион-2». По докла
ду экипажа и результатам 
анализа телеметрической ин
формации установлено, что 
эта аппаратура функциони
рует нормально, и космонав- 

' ты приступили к зацланиро- ■ 
ванным acTpOHoiiH4ecKHM ис
следованиям.

На 32, 33 и 37-м витках

командир Петр Климук осу
ществлял ориентацию ко
рабля, а борт-инженер Ва
лентин Лебедев, используя 
визирные устройства, наво
дил телескоЬы на заданные 
участки неба, затем выполня
лось спектрографироваяие 
звезд с различными . экспо
зициями. Бкли проведены 
съемки участков .неба в раз
личных созвездиях.

Четвертый рабочий день 
экипажа корабля «Coroa-lS» 
начался 21 декабря в 7 ча
сов 30 минут , московского 
Ьременя. По программе ме

дицинских ' экспериментов 
космонавты изучали кровей 
обращение головного мозга в 
состоянии невесомости. Эти 
исследования проводились в 
спокойном состоянии и после 
дозированных физических 
цагруздк.

В сеансах связи, прово
дившихся в течение дйя, 
космонавты рассказали о хо
де работ по вьшолнению на
меченной программы иссле- 
дованяй.

Полет космического ко
рабля «Союз-13» продол
жается.

\ ДУШАНБЕ.'21 декабря. 
(ТА(2С). Праздник нёруши- 
>ой, дружбы, брагского един
ства народов нашей многона- 
.цнональной Отчизны пришел 
,на. землю Таджикистана. 
Республике вручена высокая 
награда — орден Дружбы 
народов.

В зале Академического 
театра оперы . н балета на 
совместное торжественное 
заседание Центрального Ко
митета Компартии Таджи
кистана и Верховного Совета 
республики собрались члень! 
и кандидаты в члены ЦК КП 
Таджикистана, депутаты 
Верховного Совета СССР я 
BejjxoBHoro Совета Таджик
ской ССР, руководители пар
тийных, Советскцх и общест
венных организаций, передо
вики промышленности и 
сельского хо(зяйства, деятели 
науки и культуры, войны 
Советской Армии, многочисг 
ленные гости.

Торжественное заседание 
открыл Председатель ■ Пре
зидиума Верховного Совета 
Таджикской ССР М. Хблов.

11од сводами зала торжест
венно звучат государствен
ные Гимны Советского Союза 
и Таджикской ССР.

С большим воодушевле
нием участники заседания 
избирают почетный прези
диум в составе Политбюро 
ЦК КПСС во главе с Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым.

Слово предоставляется 
члену, Политбюро ЦК КПСС, 
министру сельского хозяй
ства СССР Д. С. Полянско
му. .

О т. имени Центрального 
Комитета Коммунистической 
партии Советского , Союза, 
Политбюро ЦК КПСС и лич
но Генерального секретаря 
ЦК товарища Леонида Ильи
ча Брежнева, от имени Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР и Советского прави
тельства Д. С. Полянский 
горячо и сердечно'поздравид 
участников торжественного 
заседания и всех трудящих
ся республики с замечатель
ной наградой Родины.

За годы Советской власти, 
сказал Д. С. Полянский, на 
древней таджикской зеМле 
произошли огромные рево
люционные преобразования. 
В условиях советского строя.

в братской семье народов 
СССР таджикский народ по
сле многовековой разобщен
ности обрел свою государст
венность, вышел на широкий 
путь национального возрож
дения и всестороннего раз
вития. В Таджикистане по 
существу не было промыш
ленности. Теперь здесь более 
330 . промыш/1енных пред
приятий. Огромная работа 
проведена по преобразова
нию сельского хозяйства, по 
строительству оросительных 
систем. Наряду с быстрым 
развитием промышленности 
и сель^ского хозяйства в Тад
жикистане. как и в других 
среднеазиатских республи
ках, осуществлена подлинно 
культурная революция.

Все эти великие преобра
зования — плод упорного 
труда рабочих и крестьян, 
всех трудящихся республи
ки. бескорыстной братской 
помощи великого русского 
народа и народов других со
ветских республик, резуль
тат огромной организатор
ской и политической работа 
ленинской партии и Совет
ской власти.

(Окончание на 3-й стр.)

Ф А  В Р И  К  А  М Я С А
ФОТОРЕПОРТАЖ

Три кирпичных помеще
ния, связанные между собой 
теплы-ми переходами, обра
зуют единое здание. Это 
свинотоварная ферма колхо
за «Заря» Первомайского 
района. Год назад на этом 
месте высился плакат; «Здесь 
ведется ударная стройка Ус
пенского свиноводческого 
комплекса». Сейчас хозяе
вами здесь стали животново
ды.

опытные животноводы, кото
рые получают суточные при
весы животных по 30Q—400
граммов.

Такие свинарки, как 
Г. Шипицына, В. Харкевич, 
М. Скарсюк, А. Сенникова, 
М. Шарпнло, Е. Казырицкая, 
награждены значками «От-

Коллектнв обязался в 
этом году вырастить 5.000 
поросят. Многие свинарки 
работают на откорме живот
ных по 10—12 лет. Это

личник, социалистического со
ревнования РСФСР», В. Ма- 
зикова удостоена медали 
«За трудовое отличие».

В ноябре колхоз выполнил 
народнохозяйственный план 
по продаже мяса государству 
на 123 процента. В этом

большая заслуга свинарок 
Успенского комплекса.

В красном уголке, где в 
перерывах трудового дня со
бираются животноводы, ви
сит почетная грамота Мини
стерства сельского хозяй
ства СССР. Этой награды 
удостоен коллектив комплек
са за успехи во Всесоюзном 
социалистическом соревнова
нии в осенне-зимний период 
1972—1973 годов. .

Крепко пришлось потру
диться успенским свинаркам, 
чтобы выполнить высокие 
социалистические обязатель

ства этого года. Каждое жи
вотноводческое звено полу
чило на разовую свиноматку 
по 7,6-поросенка при обя
зательстве 6,5. А общее 
число поголовья поросят 
составило больше пяти ты
сяч.

НА СНИМКАХ: передо
вые животноводы Мария 
Скарсюк (слева) и Варвара 
Харкевич; время кормления; 
Успенский свиноводческий 
комплекс.

Е. ЛИСИЦЫН.

..............4.......... V. V. ...„.v ,..

Делегация Республики 
Южный Вьетнам во главе с 
Председателем ■ Президиума 
ЦК Национального фронта 
освобождения Южного Вьет
нама, Председателем Кон
сультативного совета Вре
менного революционного 
правительства Республики 
Южный Вьетнам доктором 
Нгуен Хыу Тхо, находящая
ся в Советском Союзе с офи
циальным дружественным 
визитом по приглашению 
Президиума Верховного Со
вета СССР и Советского 
правительства, 21 декабря 
отбыла из Москвы в Ереван.

Вместе с гостями в Бре- 
вая отбыли заместитель 
Председателя Президиума 
Верховного Совета ^СССР 
Н. X. Арутюнян, заведую
щий отделом МИД СССР 
С. С. Немчина.

На Внуковском аэродрсме, 
украшенном государственны
ми флагами Республики Юж
ный Вьетнам и Советского 
Союза, делегацию провожали 
член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорный, кандидат в 
ч.тены Политбюро ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КПСС Б. Н. 
Пономарев, , заместитель 
Председателя Совета Мийи- 
стров СССР В. Н. Новиков, 
Председатель Совета Союза 
Верховного Совета СССР

А. П.. Шитиков, заместитель 
министра иностранных дел 
СССР Н. П. Фирюбин и дру
гие официальные лица.

Среди провожавших были 
посол ДРВ в СССР Во Тхук 
Донг, дипломатические со
трудники посольства РЮВ, 
главы дипломатических пред
ставительств ряда-стран, ак
кредитованные в СССР.

На летном поле был выст
роен почетный караул трех 
видов Вооруженных Сил — 
пехотинцев, летчиков и моря
ков. Прозвучали государст
венные гимны двух стран.

Н. В. Подгорный и Нгуен 
Хыу Тхо обошли строй совет
ских воинов. Высокого гостя 
тепло и сердечно приветство
вали представители Грудя
щихся Москвы, прибывшие 
на проводы, вьетнамские 
студенты, обучающиеся в 
Москве.

■Улицы и площади, по ко
торым следовал в аэропорт 
кортеж автомашин в сопро
вождении почетного эскорта 
мотоциклистов, были укра
шены государственными фла
гами РЮВ и СССР, при
ветственными транспаранта
ми: «Горячий привет послан
цам героического народа' 
Южного Вьетнама!», «Да 
здравствует Национальный 
фронт освобождения' Южно
го Вьетнама!».

(ТАСС).

М Р А Щ Е Н Н Е  ТОВАРИЩА К. Т. МАЗУРОВА
21 декабря в Москву воз

вратился член Политбюро 
ЦК КПСС, первый замести

тель Председателя Совета 
Министров СССР К. Т. Ма
зуров.

(ТАСС).

СГРЕЖЕВОЙ СТРОИТ МОЛОДЕЖЬ
Коллектив комсомольско- 

молодежного строительного 
управления Me 1 треста 
«Томскгазстрой» 15 декабря 
выполнил годовой план. Ос
воено 7.900 тысяч рублей 
капитальных вложений. Сда
ны в эксплуатацвго поликли
ника на 600 посещений в 
день, школа на 1.320 уча

щихся, детский комбинат на 
280 мест, 11.230 квадрат
ных метров жи.чья. В остав
шиеся до конца года дни уп- 
равлёние сдаст в . эксплуа
тацию второй детский комби
нат на 280 мест, аэровокзал, 
три. ЖИЛБ1Х дома для нефтя
ников.

А. КАЛАШНИК.
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Хорошо работают в колхо
зе -«1 Мая» Первомайского 
района молодые механизато
ры Валерий Золотарев (сле
ва) я  Михаил Григорьев. Их 
трудовые успехи и мастер

ство хорошо известны не 
только жителям района. 
В. Золотарев, например, в 
этом году стал победителем 
областного конкурса паха
рей. Комсомольцы колхоза

ПЯТИЛЕТКА И МЫ

ИСПЫТАНИЕ
ИЗОБИЛИЕМ

Как-то в нашем цехе в те
чение одного месяца на ис
пытательном стенде при про
верке сгорело несколько де
сятков новых, только что со
бранных электромоторов. 
Пропал труд людей, оказа
лись напрасно потраченными 
многие часы рабочего време
ни. Произошло это из-за не
брежности испытателей, из- 
за того, что называется без
ответственностью. ,

Есть много причин, по
рождающих безответствен
ность, и одна из них — 
чисто психологическая. Иной 
рабочий рассуждает так; 
дескать, завод ежедневно 
выпускает тысячи двигате
лей и ежели один-два сго
рят, то беды большой нет, не 
обеднеем.' Трудно придумать 
что-нибудь более вредное, 
чем эта философия. И появ
ляется она, когда человек 
равнодушен к своему труду, 
к труду товарищей, когда 
нет у него гордости и рабо
чей чести. '

Моторы, моторы... Вот 
они, новенькие, ползут по 
конвейеру вплотную друг за 
другом, взглядом не охва
тишь это изобилие. А ведь я 
помню суровые дни военных 
лет Наш завод, эвакуиро
ванный из .Ленинграда, обо
сновался в Томске: содержи
мое эшелонов разгружали 
прямо на пустыре. И первые 
электромоторы мы собирали 
из деталей, которые удалось 
привезти в этих эшелонах.

Надо было видеть, как ра
довал нас каждый статор 
или ротор, который оказы
вался годным, как бережно 
относились мы к каждой га
ечке и болтику. Обнаружишь 
их где-нибудь в снегу, про
трешь ладонями от ржавчи
ны и несешь в цех. Лозунг; 
«Все для фронта, все для 
победы!» был смыслом на
шей жизни и работы.

Конечно, великолепно, что 
у нас сейчас изобилие бол
тов и гаек, что статоры и 
роторы исчисляются тысяча
ми. Жаль только, что многие 
не выдерживают испытания 
этим изобилием, и появляет
ся та самая философия: не
обеднеем. Я на заводе рабо
таю всю жизнь и знаю, что 
самый главный контролер у 
рабочего — это его совесть. 
Никакой ОТК не сможет ус
ледить за каждой деталью' 
в электромоторе, Пока бра
кодел не перевоспитается, 
контролировать его нужно 
всем работающим рядом.

Я в цехе ремонтирую мо
торы, поступающие ко мне 
на верстак после испытаний, 
когда . выясняется, что 
они не годны к эксплуата
ции и требуется обеспечить 
им производственную жизнь. 
Короче говоря, должен я 
исправить обнаруженный 
брак. Он самый разнообраз
ный. Тут и завышенный диа
метр лобовых частей обмот
ки, в результате чего она 
трется. Тут и внутренние об
рывы, и пробитая изоляция.

и плохое межфазовое соеди
нение. Иная причина просто 
пустяковая, а чтобы устра
нить ее, нужно по «косточ
кам» разобрать весь мотор.

За смену через мои руки 
проходят 50—60 электро
двигателей, что значит—два 
с половиной процента об
щего количества выпущен
ной продукции — брак. Мо
торы я получаю с трех 
конвейеров, и там, где на 
сборке сидят ветераны, брак 
сведен к минимуму. Отлично 
работают слесари-сборщики 
Эиктор Касьянович Гушул, 
Герман Августович Ремих, 
Даниил Даниилович Икрерт. 
Технология у них настолько 
отточена, что кажется — эти 
мастера могут собирать дви
гатели с закрытыми глазами. 
Ни одного лишнего движе
ния. все* рассчитано до пре
дела. Эти рабочие всегда 
дисциплинированы, они ни
когда не опаздывают, не про
гуливают.

У меня твердое убежде
ние: бракодел всегда на
чинается с недисциплиниро
ванности. Начальник нашего 
цеха Н. А. Давыдов завел у 
себя толстую тетрадь, кото
рую озаглавил «Книга сове
сти». Туда вносится фами
лия нарушителя трудовой 
дисциплины и описание его 
проступка. И главное во всем 
этом то, что виновник дол
жен сам высказать мнение о 
том. какой меры наказания 
он заслуживает. Это мнение 
тоже фиксируется. И ежели 
проанализировать записи, то 
получзется интересная си
туация. Тот, кому свойст
венно нарушать дисциплину, 
обычно просит «ограничить
ся обсуждением его проступ
ка». Зато кадровый рабочий, 
известный в цехе своим хо
рошем трудом, безжалостен 
к себе даже за малейшее 
нарушение. Был у нас 
случай, когда провинился 
один такой человек. Меру 
наказания себе он определил 
так: «Объявить выговор.
Даю слово, что больше это 
не повторится». «Книга сове- 
сти \ существует у нас с ав
густа, в ней восемнадцать 
записей, И интересно, что 
дважды туда еще никто не 
попадал. Значит, самокон
троль — великая сила.

Когда работаешь на заво
де всю жизнь, то, естествен
но, он становится тебе род
ным. И до чего же бывает 
обидно за свое предприятие; 
за себя, за своих товарищей, 
когда встречаешь ирониче
ское отношение к заводу. 
Такие высказывания обычно 
бывают у людей, которым 
приходится пользоваться 
электроутюгами, сделанными 
на «Сибэлектромоторе». 
Утюги наши плохие. Стыдно 
нам за эти утюги. Сейчас 
принимаются на заводе все 
меры, чтобы улучшить их ка
чество. Тут все ясно: надо
дорабатывать конструкцию, 
надо улучшать многие дета
ли.

А вот когда авторитет за
вода подрывается из-за эле
ментарной неряшливости.

оказали ему честь, выдвинув 
делегатом районной комсо
мольской конференции, Ми
хаил же будет представлять 
молодежь района на област
ной конференции ВЛКСМ.

Фото Е. Лисицына.

это должно настораживать 
всех. Отправляет «Сибэлек- 
тромотор» свою продукцию 
во многие города страны и 
за рубеж. В Вильнюс мы по
сылаем, так сказать, «на
чинку» мотора без корпуса. 
Там ее приспосабливают к 
своим габаритам корпусов. И 
на протяжении долгого вре
мени из Вильнюса'шли к нам 
рекламации одного и того же 
плана. Обмотка статора была 
поцарапанной. Брак. В чем 
дело?

А дело всего*'лишь в упа
ковке. Укладывался статор 
хороший, а пока везли—тер- 
Ся об упаковку. Будь такой 
факт единичным, можно бы
ло бы не обратить На него 
внимания. Но ведь реклама
ции поступали десятками. 
Мы сами, своими руками пор
тили свою продукцию. Зна
ли, что в дороге статор поца
рапается, однако отправляли 
его. Вот опять та гнусная 
философия «не обеднеем», 
опять испытание изобилием, 
которое оказалось сильнее 
нашего сознания.

Сейчас разработана на за
воде для статоров новая упа
ковка. Отправлена в ней пер
вая партия. Результаты 
транспортировки пока неиз
вестны, но хорошо уже то, 
что этой проблемой на заво
де заинтересовались.

В прошлом году «Сибэлек- 
тромотор» получил 75 рекла
маций на свои . двигатели. 
Причин возврата нашей 
продукции было много. Нын
че претензии у наших поку
пателей те же, но реклама
ций меньше — сорок пять.

Борьба за качество вьшу- 
скаемой продукции должна 
стать нашей главной заботой. 
Сейчас в цехе, где идет об
мотка, введена система без
дефектной сдачи продукции. 
Здесь есть великолепные ма
стера своего дела, это обмот- 
цицы Галина Ракитянская, 
Ирина Русина, Галина Сер
бина, изолировщица Любовь 
Дуплина. Брак на обмоточ
ном участке заметно снизил
ся. Но мы поправили дело в 
одном месте, а на другом все 
осталось по-прежнему.

На участке пропитки, ку
да статоры попадают для 
дальнейшей обработки, их 
могут побить, поцарапать 
провода. Значит, опять брак! 
Надо усвоить всем, что ка
чество продукции зависит от 
каждого, что нельзя бороться 
за это качество единичными 
мерами.

Поступает ко мне на ре
монт мотор. Причина? В от
верстиях, куда завинчивает
ся крепежный болт, нет 
резьбы. Или того хуже: от
верстия так смещены по от
ношению друг к другу, что 
никакой болт не вставишь. 
Такие казусы зачастую бы
вают в конце месяца, когда 
для спасения плана на сбо
рочный конвейер мобилизу
ются все работники завода. 
А иная девчушка не знает 
даже, в какую сторону резь
бу заворачивать, она впер
вые «мобилизована». Какого 
же ждать от нее качества!

Получается, что мы сами, 
теперь уже сознательно, по
рождаем брак, когда в пе
риод штурмовщины садим к 
конвейеру.конторских работ
ников.

Мце дорога честь за
вода, которому я отдал всю 
свюю жизнь. И это чувство 
характерно для всякого кад
рового рабочего. Иначе ведь 
и не может быть. Дело, кото
рое делаешь своими руками, 
нужно делать хорошо.

Ф. ПИСАРЕВ,
кавалер ордена Октябрь
ской Революции, сле
сарь цеха № 3 завода 

«Сибэлектромотор».

НА С О Б Р А Н И Я Х  
ПАРТИЙНОГО АКТИВА

КЕМЕРОВО. Итоги декабрьг 
ского {il973 г.) Пленума ЦК 
КПСС н задачи областной пар
тийной органмзацин обсудили 
участники партийного актива 
Кузбасса. Коммунисты Кузнец
кого бассейна ropsMo одобри
ли постановление Пленума ЦК 
КПСС, приняли к руководству 
положения и выводы, содер
жащиеся в выступлении Гене
рального секретаря ЦК КПСС 
товарища Л. И, Брежнева на 
этом Пленуме.

Выступившие на собрании 
актива первый секретарь Ке- 
мероесиого рбкома КПСС
А. Ф. Ештокин, бригадир заво
да «Кузбассэлектромохрр»
А. К. Ковалева, директор заво
да «Карболит» А. А. Шмаков, 
бригадир совхоза «Соломкн- 
скнй» Н. П. Кобец, секретарь 
парткома шахты «Централь
ная» В. Н. Катриченко и дру
гие горячо одобрили деятель
ность ЦК КПСС, его Политбю

ро в области внутренней и 
внешней политики.

На собрании аитива были 
проанализированы итоги рабо
ты шахтеров, металлургов, хи
миков в решающем году пяти
летки. Особое внимание было 
уделено развитию социалисти
ческого соревнования, моби
лизации сил коммунистов и 
всех трудящихся индустриаль
ного Кузбасса на повышение 
производительности труда. 
Участники актива подвер
гли критике имеющиеся упу
щения в работе, вскрыли ре
зервы повышения эффектив
ности производства, улучше
ния качества продукции.

« « «
С полным единодушием одо

брили решения декабрьского 
(1973 г.) Пленума ЦК КПСС на 
собраниях актива своих орга
низаций коммунисты Астрахан
ской, Курской, Липецкой, Ор- 
лоееиой. Ярославской обла
стей. (ТАСС).

Библиот ека
\

п о р т и  й но го 
к о м и т е т а

в С Т Р О Ю - В Т О Р О Й  Э Н Е Р Г О Б Л О К
НОВОМИЧУРИНСК (Ря

занская область), 21 декаб
ря. (Корр. TAGC). На Ря
занской ГРЭС поставлен под 
нагрузку второй энергоблок

мощностью 300 тысяч кило
ватт. До конца года намече
но сдать в'эксплуатацию 
третий такой агрегат.

Полным ходом идут рабо

ты и на четвертом энерго
блоке. С пуском его в 1974 
году будет закончено соору
жение первой очереди Ря
занской ГРЭС.

Большую' помощь партий
ным организациям в марк
систско-ленинском образова
нии коммунистов, комсо- 
.мольцев, всех трудящихся 
призваны оказывать библио
теки кабинетов политическо
го просвещения. Содержание 
н формы работы этих биб
лиотек определяются в ос
новном теми задачами, кото
рые решают сами каби
неты. Это прежде всего 
повышение идейно-теорети
ческого уровня занятий, со
вершенствование методики 
партийной учебы и массово- 
политической работы, обоб
щение и внедрение в прак
тику опыта партийной про
паганды, оказание помощи 
руководящим кадрам в эко
номическом: образовании и 
овладении '  марксистско-ле
нинской теорией.

У нас в области работа
ют 45 партийных библиотек. 
Они располагают хорошим 
книжным фондом, квалифи
цированными кадрами, име
ющими опыт пропаганды по
литической и экономической 
литературы. Читатели могут 
не только поработать с кни
гой, но и получать в библио
теке совет, справку по об
щественно-политическим воп
росам.

Продуманно и планомерно 
строит свою работу заведую
щая партийной библиотекой 
Асиновского райкома i КПСС
А. В. Щарикова. Оказывая 
помощь пропагандистам, 
политинформаторам, работ
никам партийного и совет
ского аппарата, она актив
но ведет справочно-библио
графическую и информаци
онную работу. В библиотеке 
накоплен и хорошо оформ
лен обширный местный ма
териал по разделам; «Нефть 
и газ Томской области», 
«Hejw и задачи нашего 
района», «Экономические 
знания — всем ' трудящим
ся», «Из революционного 
прошлого Асиновского рай
она» н т. п.

Александра Васильевна 
систематически выступает в 
местной печати и по радио 
с информациями, обзорами 
новинок политической и эко
номической литературы, ши
роко пропагандирует полити
ческую литератуй''. органи
зуя книжные выставки, вит
рины, беседы с читателями. 
Она постоянно оказывает 
методическую помощь биб
лиотекам партийных коми
тетов. Все это привлекает в 
библиотеку Асиновского рай
кома КПСС многочисленных 
читателей.

Немало поучительного в 
партийной библиотеке ГПЗ-5. 
которой заведует А. К. Ку
кушкина. Здесь сосредоточе
но много ^щественно-поли- 
тической литературы, мест
ного материала по истории 
завода. социалистическому 
соревнованию, систематиче
ски оформляются книжные 
витрины по каждой те
ме учебной программы в 
системе партийного и комсо
мольского просвещения. 
Оформлен «уголок, атеиста». 
Ведется большая справочно
библиографическая работа.

Хорошими помощниками 
пропагандистов, политинфор
маторов, слушателей школ 
политического просвеще
ния зарекомендовали се
бя заведующие библиотека
ми Бакчарского и Кожевни- 
ковского райкомов КПСС 
О. И. Медведева и В. И. Бе- 
резовбкая, Стрежевского 
парткома — Н. И. Ярослав
ская и другие.

Но, к сожалению, есть 
факты и иного порядка. В 
библиотеках Александров
ского и Зырянского райко-, 
МОН, например, плохо подби
рают справочно-библиографи
ческий материал (даже не 
везде есть систематический и 
алфавитный Наталоги, тема
тические картотеки), редко 
проводят обзоры новинок, 
недостаточно продуманно

комплектуют книжный фонд, 
слабо используют местный 
материал.

Есть случаи, когда библио
течные кадры заняты не 
свойственной им работой. 
Так. библиотекари Ленинско
го и Кировского райкомов 
зачастую подменяют техни
ческих секретарей, собира
ют по телефону различные 
сведения и т. п. Все это, ко
нечно, отрицательно сказы
вается на выполнении пря
мых обязанностей библиоте
каря.

Оперативный материал' по 
проблемам международной 
и внутренней жизни лекто
ры, пропагандисты, политин
форматоры черпают из пе
риодической печати. Поэто
му каждой партийной биб
лиотека следует систематиче
ски отбирать из газет и жур
налов нужные статьи ,и за
метки и сосредоточивать их 
в тематических картотеках. 
Карточки каталогов расстав
ляются по рубрикам, отража
ющим различные направле
ния партийной пропаганды, 
политического просвещения 
и экономического образова
ния. Важно помнить: ни од
на выставка, стенд, плакат, 
обзор, тематическая подбор
ка литературы не должны 
обходиться без свежих номе
ров газет н журналов. Каж
дой библиотеке необходимо 
иметь тематическую картоте
ку с местным материалом, 
воспользовавшись которой 
слушатель или пропагандист 
может составить представле
ние о делах области, города, 
района, своего предприятия, 
учреждения. Такие сведения 
особенно нужны тем, кто 
учится в экономических 
школах и в школах коммуни
стического труда.

По актуальным проблемам 
необходимо иметь дополни
тельные тематические карто
теки. Они помогают быстро 
отвечать на вопросы, где и 
когда были опубликованы те 
или иные официальные ма
териалы, статистические дан
ные и т. д.

Учитывая дальнейшее раз
витие системы экономиче
ского образования, партий
ные библиотеки должны 
обратить особое внимание на 
пополнение книжных фондов 
литературой по экономике.

Сейчас в центре внимания 
мировой общественности на
ходится речь Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева на Всемирном кон
грессе миролюбивых сил. Ве
лика политическая значи
мость этого документа, ве
лик к нему интерес комму
нистов, всех трудящихся. 
Всем партийным библиоте
кам рекомендуется сделать 
книжные выставки, провести 
обзоры, информации о лите- 
ратуре> раскрывающей ос
новные теоретические поло
жения и политические выво
ды, содержащиеся в речи 
Л. И. Брежнева.

Жизнь настоятельно тре
бует тесного контакта пар
тийных библиотек с техниче
скими, профсоюзными, мас
совыми библиотеками. Каж
дой из них рекомендуется 
вести тематическую картоте
ку в помощь пропагандистам 
и слушателям системы поли- 
тическрго и экономического 
образования по программам 
и планам, которые приняты 
для данного предприятия, 
района, города.

Опыт лучших партийных 
библиотек показывает, что 
хорошего обслуживания про
пагандистов и слушателей 
всех звеньев системы партий
ной. комсомольской учебы и 
экономического образования 
добиваются только там, 
где систематически накапли
вают информацию из журна
лов, газет и других источни-. 
ков, где постоянно совер
шенствуются формы работы 
с книгой.

В. БЕХТЕР,
заведующая библиоте
кой Дома политпросве
щения обкома КПСС.

Наше автопредприятие до
срочно выполнило план и 
обязательства третьего, ре
шающего. Перекрыты все 
технико-экономические пока
затели. , По выработке на 
среднесписочный таксомо
тор у нас второе место в ми
нистерстве, после Сочинского 
таксопарка, по ' коэффициен
ту использования пробега 
мы безусловно первые — из 
каждых ста километров с 
пассажиром машина шла 
девяносто.

Показатели по нашим си
бирским условиям неплохие. 
Чем обеспечен успех? Многи
ми факторами: развитием ре
монтной базы предприятия, 
совершенствованием оплаты 
труда, поступлением новых, 
более совершенных машин. 
Помнятся пятидесятые годы. 
Тогда не было теплых стоя
нок, бригад ремонтников, 
техобслуживание проводи
лось от случая к случаю. Те
перь у нас -ремонтные ма
стерские, единственный в го
роде стенд для центровки 
колес, пост “ автоматической 
диагностики. Регулярно про
водится техобслуживание, 
причем силами . ремонтной 
службы. Все это| бесспорно, 
подняло производительность, 
улучшило условия труда. Но 
мне, .ветерану предприятия, 
види1х:я еще одна главная 
причина; организация бригад 
и развитие на этой основе 
боЯвого, действенного сорев
нования.

Бригады у нас были созда
ны пять лет назад, но пер
вые годы, пожалуй, только 
числились. Предприятие бы
ло небольшое, и начальники 
колонн сами решали все. да
же мелкие вопросы, подме
няя иногда и бригадиров. И 
самое главное: не было на
стоящего, боевого соревнова
ния между бригадами, води
телями. Каждый работал сам 
по себе. Единственное, чем 
отличался бригадир от води
теля, была десятипроцентная 
надбавка к тарифу.

Постепенно число бригад 
увеличивалось. ' Теперь в 
каждой из двух колони авто
предприятия более чем по 
полторы сотни машин. V на
чальников колонн стало не 
хватать времени, чтобы хо
рошо организовать работу 
каждой машины, снабжение 
запасными частями и горюче
смазочными материалами, ре
шать массу других вопросов. 
Поэтому постепенно часть во
просов стала переходить в 
компетенцию , бригадиров. 
Бригадир определял порядок 
сменности работы водителей 
и машин, заботился о техни
ческом состоянии таксомото
ров и их своевременном ре
монте. Но бригады нельзя 
было еще назвать настоящи
ми коллективами. Для этого 
нужны общая цель, единое 
стремление. Дать это могло 
только соревнование.

Первый шаг был сделан 
тогда, когда стали учитывать 
отдельно результаты работы 
не только шоферов, но и 
бригад. Приятно было созна
вать, что твоя бригада закон
чила квартал с лучшими 
показателями. Появилась за
бота о марке', о чести кол
лектива. Поэтому следую
щим логическим шагом быЛ) 
объявление ' соревнования 
бригад в колонне, в автохо
зяйстве. Оно должно было 
способствовать созданию то
го духа состязательности, 
который необходим для до
стижения высоких результа
тов, сплочения бригадных 
коллективов.

Разработанное месткомом 
и дирекцией автопредприя
тия условия соревнования 
предусматривали ‘ моральное 
и материальное поощрение 
победителей. Бригада, заняв
шая первое место, получает 
грамоту и денежную премию

Эффективность соревнования

Рабочий
р е с у р с

бригады
— 150 рублей. За второе и 
третье места—грамоты и — 
соответственно—130 и 100 
рублей премии. Итоги работы 
водителей бригад подводятся 
ежедневно. В диспетчерской, 
которую не минует ни один 
работник таксопарка, висят 
таблицы, в которых уже ут
ром можно увидеть итоги ра
боты каждой бригады и 
каждого шофера за вчераш
ний день. Если выработка 
превысила плановую, то циф
ры пишутся красным каран
дашом. если ниже — «шим. 
Отчетливо видно, с опереже
нием или отставанием идет 
бригада, кому нужно подтя
нуться.

Если раньше водитель мог 
заехать в гараж раньше 
времени и дело до этого бы
ло только контрольному ме
ханику, то теперь редко, кто 
отваживается на подобное 
нарушение; коллектив брига
ды взял на себя контрольные 
функции. Но не только. В 
случае поломки машины то
варищи по бригаде непремен
но помогут водителю устра
нить неисправность. Каждый 
понимает, что от работы каж
дого водителя зависят ре
зультаты бригады, ее честь и 
авторитет.

В этой связи вспоминается 
бригадное собрание, которое 
прошло у нас полтора меся
ца назад. На нем обсужда
лись итоги работы за ок
тябрь. Мы тогда заняли вто
рое место вслед за бригадой 
Николая Золина. «Почему не 
первое?» — так кратко' мож
но выразить суть всех вы
ступлений. По общей выра
ботке мы отстали от брйга- 
ды-победительницы на 130 
рублей. Это пустяк. Говори
ли о том, что если бы каж
дый из тридцати двух членов 
бригады каждую смену при
возил по. лишнему рублю, 
то мы бы обошли бригаду Зо
лина.

Обратила внимание брига
да и на разную выработку от
дельных шоферов. Юрий 
Жданов, Анатолий Кротов, 
Михаил Вайнштейн, дают по 
полторы-две нормы; А есть 
такие, которые не справля
ются и с планом. Объясне
ние чаще всего следует ис
кать в нерадивости некото
рых водителей, в недостаточ
но развитом чувстве коллек
тивной ответственности.- По- 
рабочему, , принципиально 
коллектив относится теперь 
к нарушителям трудовой дис-' 
циплииы. Каждый прюгул, 
опоздание, пьянство в рабо
чее время или накануне — 
это снижение выработки, не 
говоря уже о том, что эти 
проступки позорят честь ра
бочего человека.

Недавно бригада хода
тайствовала перед админи
страцией об увольнении Ни
колая Мосина. Опытный во
дитель, Николай очень легко 
относился к работе: захочет
— выйдет на смену, захочет
— загуляет. Много раз мы 
беседовали с ним на собра-

НИЯХ, на заседании цехкома 
— толку нет. Тянет %азад 
бригаду, подает плохой при
мер молодым. Водители ре
шили, что ему не место в 
коллективе. Может, эта 
крайняя мера заставит Ни
колая взяться за ум.

Еще один пример. Давно 
у нас работает шофером С. 
Раньше он выпивал, прогу
ливал. Но все это ему схо
дило с рук: трудиться он
умеет, за три дня сделает 
недельную норму. Теперь же, 
когда бригада почувствовала 
свою силу, «художествам»
С. было решено положить ко
нец. Каждое его нарушение 
не оставалось не замеченным, 
не наказанным. Дело пЬшло 
на поправу.

Соревнование побуждает 
совершенствовать организа
цию труда, искать новые ее 
формы. Бригаде Виктора 
Бурковсного принадлежит 
приоритет внедрения сколь
зящего графика работы во
дителей. Он позволяет значи
тельно увеличить выход ма.- 
шин на линию. В бригаде 
Вурковского этот метод уже 
отработан, что позволило ей 
занять первое место в сорев
новании по автопредприягию 
за одиннадцать месяцев. Но 
и другие бригады не хотят 
отставать: они тоже осваи
вают новый метод.

Соревнование — мощный 
рычаг улучшения показате
лей работы и воспитания лю
дей. Но оно могло бы дать 
больше пользы, если бы тща
тельнее продумать систему 
морального и материального 
поощрения передовиков. 
Прежде всего это касается 
порядка выдачи премий. 
Бригады и водители — побе
дители Соревнования получа
ют свои премии в кассе. Ко
нечно, было бы больше 
пользы, если бы премии вру
чались на общем собрании, в 
торжественной обстановке.

И второе: думается, пре
мия в виде денег — это не 
лучший приз победителям. 
Почему бы месткому не уч- 
редить добротные переходя
щие или личные призы побе
дителям?

Присутствуя на собраниях, 
приходится слышать, что 
идет соревнование бригад и 
водителей транспортйого уп
равления. Но итогов этого со
ревнования мы не знаем, не 
известны нам имена лиде
ров. А ведь соревнование 
нужно не для . того, чтобы 
раздать премии. Мы должны 
равняться на лучших, изу
чать их опыт и применять 
его в деле, анализировать 
причины отставания худших. 
Обком профсоюза рабочих 
автотранспорта и автодо
рог, его председатель 
А. С. Жарков мало что дела
ют для организации дейст
венного соревнования бригад 
и водителей управления.

В. ЛАВРЕНТЬЕВ,
бригадир водителей так
сомоторного автопред-
приития № 3, член 

КПСС.

В П О Л Е Т Е - 

« КОСМ ОС-625)^

21 декабря 1973 года в 
Советском Союзе произве
ден запуск очередного искус
ственного спутника Земли 
«Космос-625». На борту 
спутника установлена науч
ная аппаратура, предназна
ченная для продолжения ис
следований космического 
пространства.

Установленная аппаратур* 
работает нормально. Коорди
национно - вычислительный 
Йентр ведет обработку посту
пающей информации.

(ТАСС).

' V , -Vt' <
*• i ' * f ........... . * +V

' '  ’ '» '7 ''* ?к.%!

............. I '" '. '

Анатолий Георгвеввч Аса
ной — токарь ремонтно-ме
ханического цеха Александ
ровского рыбокомбината. На 
его станке укреплен вымпел 
«Лучший токарь». За отлич
ные показатели в труде пере
довой рабочий награжден 
орденом Трудового Красного 
Знамени.

Фото Е. Лисицына,
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(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Наша многонациональная 
советская держава, подчерк
нул оратор, находится ньгае 
в расцвете своих могучих 
сил. На декабрьском Плену
ме ЦК КПСС и сессии Вер
ховного Совета СССР подве
дены предварительные )^тоги 
работы за 1973 год и в це
лом за три года девятой пя
тилетки, рассмотрен и ут
вержден Государственный 
план и бюджет страны на 
1974 год. В исключительно 
важном, по существу про
граммном выступлении Ге
нерального секретаря ЦК 
•КПСС Л. И. Брежнева на 
Пленуме ЦК сделан глубо
кий анализ развития совет
ской экономики, четко опре
делены текущие и перспек
тивные задачи коммунисти
ческого строительства. Реше
ния декабрьского Пленума 
ЦК единодушно одобрены и 
воспринять! партией и наро
дом как боевая программа 
дальнейших действий в борь
бе за выполнение и перевы
полнение намеченных пла
нов.

Свой достойный вклад в 
выполнение заданий • пяти
летки вносят трудящиеся 
Таджикистана. План 1973 
года по реализации промыш
ленной продукции выполнен 
досрочно, сверхплановой про
дукции будет выпущено бо
лее чем на 60 миллионов 
рублей.

Таджикистан собрал в те
кущем году свыше 800 ты
сяч тонн хлопка-сырца, а в 
целом за три года пятилетки 
—более двух миллионов 330 
тысяч тонн. Задания пяти
летнего плана по хлопку пе
ревыполняются. Это — за.ме- 
чательное достижение, боль
шая трудовая победа хлопко
робов и всех, кто вложил 
свой труд в производство 
«белого золота».

Достигнутые трудящими
ся Таджикистана большие 
успехи в развитии народно
го .хозяйства радуют всех, 
вдохновляют на новые слав
ные дела. Вместе' с тем, от
метил Д. С. Полянский, мы 
не должны, даже н на тор
жественном заседании, умал
чивать о недостатках и упу
щениях. В республике еще 
есть промышленные пред
приятия, колхозы и совхозы, 
не выполняющие планов по 
производству и поставкам 
продукции, слабо мобилизу
ющие резервы роста произво
дительности труда, недоста
точно эффективно исполь
зующие производственные ■ 
мощности и рабочее время. 
Имеются также недостатки в 
организации торговли, в 
культу^}но-бытовом и ко.мму- 
нальном обслуживании насе
ления. Задача в том, чтобы 
быстрее устранять эти . недо
статки. ■

Д. С. Полянский подробно 
остановился на некоторых 
проблемах развития сельско
го хозяйства. Он подчеркнул, 
что магистральный путь 
дальнейшего развития сель
ского хозяйства — это спе
циализация и концентрация 
производства, перевод его на 
индустриальную основу. Пер
воочередная задача сейчас в 
том, чтобы в достатке снаб
жать колхозы и совхозы все
ми нужными им машинами и 
оборудованием, минеральны
ми удобрениями и другими 
средствами, обеспечить воз
можность комплексной меха
низации всех производствен
ных процессов в земледелии 
и животноводстве. Следует и 
в дальнешйем расширять 
масштабы мелиорации зе
мель, добиваться наиболее, 
эффективного использования 
орошаемых площадей, а так
же средств, выделяемых на 
мелио-рацию. Неотложным 
делом является укрепление 
материально-технической ба
зы сельских строительных 
организаций, заготовитель
ных организаций, пред
приятий, перерабатывающих 
сельскохозяйственную про
дукцию и сырье. Следова
тельно, речь идет об уско
ренном развитии всего агро
промышленного комплекса.

Возрастающая энергово
оруженность сельского хо
зяйства, применение новой 
современной и сложной тех
ники на полях и фермах, под
черкнул Д. С. Полянский, 
обязывают нас уделять са
мое серьезное' внимание ук
реплению инженерно-техни
ческой службы на селе, воп
росам подготовки и закреп
ления кадров механизаторов.

Немало предстоит порабо
тать и над вопросами более 
экономного расходования 
сырья и материалов, эффек
тивного использования мате- 

'риальных, финансовых и 
трудовых ресурсов, улучше
ния методов руководства, 
всей системы планирования 
и хозяйствования, укрепле
ния 'государственной и тру
довой дисциплины.

Затем Д. С. Полянский 
остановился на некоторых 
вопросах международного 
положения и деятельности 
партии в области внешней 
политики. Главное в наших 
внешнеполитических действи
ях, сказал он, заключается 
в том, что они направлены на 
коренное оздоровление меж
дународной обстановки, на 
исключение войны из жизни 
народов, йа расширение 
сферы сотрудничества наро
дов и государств с различ
ным общественным строем. 
Такая активная и целеуст
ремленная внешняя полити
ка единодушно поддержи- . 
вается нашим народом, брат
скими роциалистическими 
странами, всем прогрессив
ным человечеством.

Советские люди, тесно 
сплоченные вонруг ленин
ской партии, заявил Д. С. 
Полянский, смело смотрят в 
свое будущее, уверенно- ре
шают задачи коммунистиче
ского строительства, и каж
дая республика по праву гор
дится своим участием в этом 
общенародном деле.

Великий Ленин завещал 
нам, как зеницу ока, беречь 
и постоянно крепить дружбу 
народов. Орден Дружбы на
родов, которым награждены 
республики, — яркое свиде
тельство того, что партия и 
народ свято выполняют этот 
ленинский завет.

Д. С. Полянский огласил 
■указ Президиума Верховно
го Совета СССР о награжде
нии Таджикской ССР орде
ном Дружбы народов. Под 
аплодисменты участников 
торжественного заседания он 
прикрепляет орден к знамени 
республики и еще раз сер
дечно поздравляет трудящих
ся Таджикистана с высокой 
наградой Родины.

Речь Д. С. Полянского 
неоднократно прерывалась 
продолжительными аплодис
ментами.

С ответной речью вы
ступил первый секретарь ЦК 
КП Таджикистана Д. Расу
лов.

Оратор подчеркнул, что 
трудящиеся республики вме
сте со всеми советскими 
людьми горячо и единодушно 
одобряют политику партии, 
искренне благодарны ленин
скому Центральному Коми
тету КПСС, Политбюро ЦК 
КПСС, лично товарищу 
Л. И. Брежневу.за громад
ную работу, проводимую по 
осуществлению Программы 
мира, принятой XXIV съез
дом партии.

Трудящиеся Таджикиста
на, заявил Д. Расулов, с ис
ключительным политиче
ским подъемом встретили 
решения декабрьского Пле
нума ЦК КПСС и VII сессии 
Верховного Совета СССР.

От имени ЦК Компартии 
Таджикистана, Верховного 
Совета и ^Совета Министров 
республики, от имени участ
ников торжественного засе
дания, всех трудящихся 
Таджикистана Д. Расулов за
верил ленинский Централь
ный Комитет КПСС, его 
Политбюро и лично Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж
нева в том, что труженики 
городов и сел республики 
сделают все для успешного 
претворения в жизнь гран
диозной программы коммуни
стического строительства, 
намеченной XXIV съездом 
нашей партии.

Со словами глубокой при
знательности и сердечной 
благодарности Коммунисти
ческой партии. Советскому 
государству выступили бри
гадир буровзрывникО'В строи
тельства Нурекской ГЭС
В. Якименко, председатель 
колхоза «XXII партсъезд» 
Орджоникидзеабадскогб рай
она Н. Шарипов, вице-пре
зидент Академии наук Тад
жикской ССР А. Максумов, 
студентка Таджикского по
литехнического института 
Ш. Бабаеву

С огромным подъемом 
участники торжественного 
заседания приняли приветст
венное письмо Централикому 
Комитету КПСС, Президиу
му Верховного Совета СССР 
и Совету Министров СССР.

О О В Щ . Е Н И Я руоежа
М и р н а я  к о н ф е р е н ц и я  
по Ближнему Востоку открылась

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОГО ФИЛЬМА
Событие, которому посвя

щен новый документальный 
фильм «Мир тебе, планета 
Земля», — событие наших 
дней,, но люди уже сегодня 
называют его историческим. 
О Всемирном конгрессе ми
ролюбивых сил в -Москве 
рассказывает новая картина 
Центральной, студии доку
ментальных филь.мов. Ее пре
мьера с успехом прошла 21 
декабря в московском кино
театре «Октябрь».

На экране проходят кад
ры, снятые кинодокумента
листами в Кремлевском 
Дворце съездов во время за
седаний конгресса, работы 
его четырнадцати комисси! .̂

В фильме запечатлено 
выступление Генерального 
секретаря ЦК КПСС, лауреа
та международной Ленин
ской премии «За укрепле
ние мира между наро-дамн» 
товарища Л. И. Брежнева, 
которое стало важнейшим 
событием конгресса и было 
воспринято его участниками 
как воодушевляющая про
грамма действий в борьбе за 
мир.

Об этом говорят с экрана 
делегаты и гости Всемирного 
форума. В их высказываниях 
содержится высокая оценка 
миролюбивой внешней поли
тики Коммунистической пар
тии и Советского правитель

ства, личного вклада Леони
да Ильича Брежнева в дело 
упро’чения мира и разрядки 
международной напряженно
сти.

Зрители увидели на экра
не встречи посланцев миро
любивых сил планеты с об
щественностью, с советскими 
людьми на предприятиях, в 
научных учреждениях и 
культурных цейтрах. В кино
ленту включбны многочис
ленные кадры прошлых лет, 
воссоздающие главные этапы 
истории движения борьбы за 
мир в разных странах и на 
рацных континентах.

(ТАСС).

ВЫСТУПАЕМ ВТОРИЧНО

ЖЕНЕВА, 21 декабря. 
(Спец. корр. ТАСС). Во 
Дворце наций открылась 
мирная конференция по 
Ближнему Востоку. От Со
ветского Союза в работе 
конференции принимает 
участие министр иностран
ных дел СССР А. А. Громы
ко, от США — государст
венный секретарь Г. Кис
синджер, от Арабской Рес
публики Египет — министр 
иностранных дел И. Фахми, 
от королевства Иордании — 
специальный советник коро- 

. ля Хусейна, министр иност
ранных дел Зейд Ар-Рифаи, 
от государства Израиль — 
министр иностранных дел 
А. Эбан.,

Заседание открыл гене
ральный секретарь ООН 
К. Вальдхайм.

Он подчеркнул глубокую 
озабоченность в мире поло
жением на Ближнем Восто
ке. Напомнив об усилиях 
ООН, направленных на уре
гулирование ближневосточ
ной! проблемы, К. Вальдхайм 
заверил участников перегово
ров о готовности Организа
ции оказать по.мощь в лю
бых случаях, когда стороны 
будз^ Б ней нуждаться.

Конференция, продолжал 
генеральный секретарь
ООН, располагает исключи
тельной возможностью кон
кретно решить весьма труд
ную, опасную и сложную 
международную проблему.

Настоящая конференция, 
продолжал К. Вальдхайм, 
ставит перед ее участниками 
историческую задачу, и не 
только потому, что на нее 
смотрит весь мир, но и вйи- 
ду того, что обстановка на 
Ближнем Востоке со всеми 
ее многогранными последст
виями настоятельно требует 
политической мудрости, сме
лости, терпения и трезвого 
подхода со стороны каждого 
ее участника и всех ее уча
стников, вместе взятых.

Затем выступил с заявле
нием министр иностранных 
дел рССР А. А. Громыко.

З А Я В Л Е Н И Е  

А.А. ГРОМЫКО
Созыв настоящей конфе

ренции встречен в Советском 
Союзе с глубоким удовлет
ворением. Сделан первый, но 
важный шаг на пути полити
ческого решения одной из 
самых острых Международ
ных проблем. Вот уже чет
верть века она служит по
стоянным источником напря
женности не только на Бли
жнем Востоке, но и далеко 
за его предела.ми.

Вре.мя от времени — и все 
■ мы тому свидетели — напря
женность в этом районе вы
ливается в открытые воен
ные столкновения. Кажд|>1й 
раз при этом под угрозу ста
вятся судьбы всеобщего ми
ра. Так было шесть лет то
му назад. Так было совсем 
недавно, в октябре этого го
да, когда военные действия, 
хотя они продолжались срав
нительно недолго, оз;лича- 
лись особой ожесточенно
стью.

Вряд ли есть сомнения в 
том, что новые военные кро
вопролитные столкновения 
на Ближнем Востоке будут ’ 
иметь место и впредь, если 
не устранить коренные при
чины царящей здесь напря
женности.

Нетерпимая ситуация на 
Ближнем Востоке, созданная

ввиду политики Израиля, не 
может сохраняться дальше, 
подчеркнул оратор. '

Теперь уже для всех оче
видно, что арабские государ
ства никогда не смирятся с 
потерей земель, захваченных 
у них летом 1967 года. Со
ветский Союз ' относится к 
этой их позиции с полным 
пониманием и поддерживает 
ее, отметил А. А. Громыко. 
Подавляющее большинство 
государств мира в той или 
иной форме совершенно оп- 

■ рёделенно показало, что оно 
не хочет мириться с увекове
чением очага напряженности 
на Ближнем Востоке. Не 
считаться с этим — значит 
идти против ясно выра[жен- 
ной воли народов.

Надежному урегулирова
нию на Ближнем Востоке 
способствуют и положитель
ные сдвиги в сторону разряд
ки в целом в мире, достиг
нутые за последние годы.

Реальным показателем 
происшедших позитивных 
перемен в преломлении и к 
Ближнему Востоку явилась 
инициатива Советского Сою
за и Соединенных Штатов, 
которая нашла выражение в 
известных решениях Совета 
Безопасности ООН, продол
жал министр иностранных 
дел СССР.

По твердому убеждению 
Советского Союза, необхо
димо неукоснительно прове
сти в жизнь основополагаю
щий принцип международ
ной жизни — принцип недо- 
n y c T H j i o c T H  приобретения 
территорий путем войны, 
сказал А. А. Громыко.

В этом ключ всей про
блемы. Если участники кон
ференции действительно хо
тят избавить район Ближне
го Востока от угрозы новых 
конфликтов, то нужно уст
ранить первопричину кризи
са — продолжающуюся уже 
шесть с лишним лет оккупа
цию арабских земель. Они 

•должны быть полностью воз
вращены их законным вла- 
дельца.м. По нашему убеж
дению, до тех пор, пока из
раильские войска находятся 
на этих территориях, мира на 
Ближнем Востоке не будет.

Любой документ, который 
будет принят на нынешней 
конференции, должен содер
жать четкие и ясные обяза
тельства о выводе войск Из
раиля ср всех оккупирован
ных в 1967 году территорий.

Твердо придерживаясь 
линии на радикальное оздо
ровление обстановки на Бли
жнем Востоке, Советский Со
юз не отступал от этой пози
ции и не собирается отсту
пать, подчеркнул оратор.

Мы убеждены, что и в на
стоящее время упомянутое 
решение Совета Безопасно
сти 1967 года сохраняет все 
свое значение в качестве 
реалистического, обоснован
ного подхода к проблемам, 
существующим на Ближнем 
Востоке, и их урегулирова
нию.

Практическая задача кон
ференции состоит в том, что
бы разработать конкретную 
и реалистическую программу 
претворения в жизнь указан
ного решения. Совета Безо
пасности во всех его частях.

К это.му прямо обязывают 
решения Совета Безопасно
сти, принятые во время не
давних военных действий, в 
которых прекращение огня 
на Ближнем Востоке было 
связано с началом немед
ленных переговоров с целью 
надежного решения ближне
восточной проблемы.

Мы представляем себе де
ло так, чтобы договоренно
сти. к которым придут меж

ду собой заинтересованные 
cTopoHbij относительно такого 
урегулирования, будут за
креплены на конференций в 
соответствующих докумен
тах. Важно, чторы эти доку
менты имели бы обязующий 
характер для всех сторон, 
которые к ним присоединят
ся.

Тем самым был бы зало
жен прочный фундамент .^ля 
мирного сосуществования, 
отношений добрососедства 
между всеми государствами 
и народами Ближнего Восто
ка.

Обязательства, взятые на 
себя сторонами а междуна
родно-правовом порядке, яви
лись бы лучшей гарантией 
их взаимной безопасности, 
которая может обеспечивать
ся лишь на основах доверия 
и сотрудничества между го
сударствами, строгого выпол
нения "И М И  заключенных до
говоров и соглашений, а не 
путем захвата чужих терри
торий, отметил далее ми
нистр иностранных * дел 
СССР.

Если возникнет необходи
мость придать дополнитель
ный вес договоренностям, то 
Советский Союз,с учетом по
желаний заинтересованных 
сторон готов вместе с соот
ветствующими другими дер
жавами взять на себя над
лежащие обязательства. 
Здесь может сказать свое 
веское слово и Совет Безо
пасности ООН. Главное, что
бы политическое урегулиро
вание на Ближнем Востоке 
было действительно проч
ным.

Мыслимы и некоторые 
другие меры, идущие в это.м 
же направлении.

Ближневосточная пробле
ма при всех ее трудностях— 
разрешима. Мы говорили об 
этом раньше, мы утверждаем 
это и с трибуны настоящей 
конференции.

Наша страна поставила за
дачу — содействовать ликви
дации ближневосточного оча
га напряженности в качестве 
одной из первоочередных. И 
на данной конференции мы 
будем всемерно содейство
вать достижению необходи
мых договоренностей с тем, 
чтобы такой мир стал реаль
ностью, продолжал он.

Советский Союз не питает 
• вражды к государству Изра

иль как таковому. Политика 
аннексии, попрание норм 
международного права и ре
шений ООН — вот кто вы
звало всеобщее осуждение 
Израиля, в том числе и на
ми. Положение может изме
ниться тогда, когда Израиль 
дело.м подтвердит готовность 
к честному и взаимоприемле
мому урегулированию.

Сейчас актуальная, перво
очередная задача — это ре- 

, шить вопрос об эффективном 
разводе войск.

■установление подлинного 
мира отвечает коренным нн- 

jrepecaM всех ближневосточ
ных государств. От этого вы
играли бы н многие другие 
государства и народы, в силу 
известных oбqтoятeльcтв ис
пытывающие на себе отрица
тельные последствия ближ
невосточного конфликта.

В заключение министр 
иностранных дел СССР ска
зал: Народы Ближнего Во
стока. да и во всем мире, 
ожидают практических мер, 
направленных на обеспече
ние устойчивого мирного 
урегулирования в этом рай
оне. Советский Союз будет 
делать все, что от него зави
сит, чтобы работа конферен
ции пошла и.менно в этом на
правлении, чтобы она носила 
деловой и конструктивный 
характер.

В Ы С Т А В К А  
В Т О К И О

ТОКИО. 21 декабря. 
(Корр. ТАСС). Сегодня на 
территории токийского ста
диона Коракуэн открылась 
выставка «Советская социа
листическая Сибирь». На 
площадр свыше 5.000 квад
ратных метров размещены
7.000 экспонатов, -знакомя
щих с историей, природой и 
экономикой этого края, с 
культурой и жизнью народов 
Сибири. Эта советская вы
ставка является крупнейшей 
зарубежной экспозицией в 
Японии. со времени 
«Экспо-70». Выставка про
длится до мая будущего го
да.

На церемоний открытия 
выступил глава советской 
делегации кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
РСФСР М. С. Соломенцев. 
Он выразил надежду, что эта 
выставка послужит углубле
нию взаимопонимания и со
трудничества между СССР 
и Японией. дальнейшему 
развитию экономических, 
культурных и других свя
зей. М. С. Соло.менцев зачи- 
та.ч приветствие Председате
ля Совета Министров СССР 
А, Н. Косыгина, в котором 
подчеркивается, что выстав
ка позволит на примере Сиби

ри ознакомиться с достиже
ниями социалистического и 
коммунистического строи
тельства в нашей стране. 
Она продемонстрирует воз
можности, которые имеются 
у СССР и Японии в деле 
взаимовыгодного экономиче
ского сотрудничества.

Приветственное послание 
по случаю открытия выстав
ки направил премьер-ми
нистр Японии К. Танака. 
Япония и Советский Союз, 
указывается в этом посла
нии, не только близкие сосе
ди, но_ и такие страны, эко
номика которых взаимно до
полняет друг друга. Во вре
мя моей недавней поездки в 
СССР, отметил К. Танака, 
в ходе переговоров с Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым, 
Председателем Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорным и Предсе
дателем Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгиным бы
ла достигнута договорен
ность о форсировании японо
советского экономического 
сотрудничества. Премьер- 
министр Японии пожелал ус
пехов выставке «Советская 
социалистическая Сибирь» 
на благо углубления взаимо
понимания и добрососедства 
между двумя странами.

ПОЗОРНОЕ СУДИЛИЩЕ
МАДРИД, 22 декабря. 

(ТАСС). Усиленные отря
ды полиции окрурсают мад
ридский Дворец правосудия, 
где трибунал рассматривает 
дело «1.001». Перед судом 
предстали известный испан
ский профсоюзный деятель 
М. Камачо и девять erov то
варищей. Их обвиняют в 1фя- 
надлежности к запрещенным 
рабочим комиссиям (профсо
юзам). В зал заседания до
пущены только представите
ли защиты и обвинения, род
ственники и двенадцать жур
налистов.

Процесс начался с допроса 
Марселино Камачо. Он спо
койно отвечает на вопросы

прокурора. «Мне 55 лет, •— 
говорит он. — Я выступал 
за создание демократическях 
профсоюзов — таких, как в 
других странах Европы. За 
это я долгое время находил
ся в заключении. Мой дед я 
ртец были, как и я, рабочи
ми, а для рабочего в Испа
нии не может быть другой 
судьбы...». Председательст
вующий резко прерывает 
М. Ка.мачо, заявив, что эти 
слова не относятся к делу.

Обвиняемый Николас Сар- 
ториус так же, как и М. Ка
.мачо, отрицает предъявлен
ное ему обвинение s' неза
конной профсоюзной дея
тельности.

Трудно найти в,Народной Республике Болгарии про
мышленное предприятие, в строительстве которого не 
принимал бы участие Советский Союз. Тесное сотрудни
чество двух стран в возведении индустриальных объектов 
стало традиционным.

НА СНИМКЕ: в цехе нового завода по производству 
лимонной кислоты в городе Pj^e. Он построен при техни
ческом содействии рабочих и инженеров одного из риж
ских заводов (Латвийская ССР).

Фото БТА—ТАСС.
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КАК СТАТЬ РАБОЧИМ?
Как-то на стройплощадке 

бригадир Надежда Кривоше- 
ина рассказывала о своем 
коллективе:

— В бригаде почти все — 
выпускницы Томского
ГПТУ № 19. Я тоже окон
чила это училище в 1968 ГО

ДУ- '
Городское профессиональ

но-техническое училище 
№ 19 готовит рабочих шести 
специальностей. Из 16 учеб
ных групп с трехго;(кчны.м 
сроком обучения—12, двух
годичным—2 и одногодич
ным — 2 группы. В распоря
жении учащихся различные 
кабинеты, производственные 
мастерские: Здесь учат и 
воспитывают будущих строи
телей,

В училища приходят из 
общеобразовательных школ. 
Примерно 30 процен
тов учащихся ГПТУ — это 
выпускники томских школ, 
остальные — из районов.

Нынче окончили восьмилет
ки Томска 4.325 человек, из 
них 2.513 продолжили учебу 
в девятом классе, 1.048 
— пришли в училища, 
около 200 — на производ
ство. Полную среднюю шко
лу окончили 1.954 человека, 
из которых 1.112 поступили 
в высшие и средние специ
альные учебные заведения, 
723, или 37 процентов, ушли 
на предприятия, и только 90, 
или 4 процента вчерашних 
школьников, переступили по
рог профессионально-техни
ческих училищ.

«Кем быть?» и «Каким 
быть?» — эти вопросы всег
да волнуют школьников, 
родителей, учителей, об
щественность. Они не су
губо личные. «Мы ни на 
минуту не можем забы
вать, — писала Н. К. Круп
ская, — о необходимости с 
ранних лет ширить путем 
школьной и внешкольной ра

боты общеобразовательный и 
политехнический кругозор 
нашего подрастающего поко
ления, помня, что узость об
щеобразовательного и поли
технического кругозора огра
ничивает свободу выбора 
профессии, делает этот вы
бор случайным».

Итак, почти сорок процен
тов В Ы П У С К Н И К О В  средних 
школ уходит на производст
во, минуя профессионально- 
технические училища. Проб
лема выбора специальности 
становится особенно острой 
сейчас, когда технический и 

■культурный прогресс достиг
ли высокой степени.

Помочь молодежи выбрать 
дорогу в жизни — главная 
цель профессиональной ори
ентации. Поэтому профпро- 
свещение, профпропаганда и. 
наконец, профориентация 
должны всегда быть в центре 
внимания.

Пока же... Трудно, право.

судить об уровне профори
ентационной работы, если, к 
примеру, учащаяся ГПТ'У 
№ 19 Любовь Морозова уз
нала о существовании учи
лища от своей, подружки.

ГПТУ № 19 испытывает 
серьезные затруднения с на
бором учащихся. В 1971—■ 
1973 учебных года.х было 
набрано учащихся значи
тельно меньше, чем преду- 

•сматривалось планвкм. В ны
нешнем учебном году набор 
ниже плана на 20 процентов.

— Похвастаться нам не- 
• чем, — откровенно говорит 
П. И. Титаренко, замести
тель директора по учебно
производственной работе. — 
Мастерские оборудованы 
скверно. Учебно - производ
ственный план обучения не 
выполняется.

П. И. Титаренко приводит 
примеры. Группы №№ 84, 
85, скажем, должны зани
маться (так требует план), а

они уже на практике. Часто 
срывается сама производст
венная практика, так как 
«Отделсгрой» треста «Томск- 
жилстрой» не предоставляет 
фронт работ. За три месяца 
до выпуска учащиеся дол
жны работать 'в бригадах, а 
их не берут. Не решается, 
видите ли, вопрос оплаты. 
Платить сдельно — бригаде 
невыгодно, если повременно 
— стройуправление в накла
де. Вот и передают ребят ку
да угодно: на заводы, в
РСУ-41, только не базовому 
предпрнятию. Руководство 
управления «Отделстрой» 
прямо заявляет: «Нам не на
до». .

Директор училища И. И. 
Горшенев подтверждает:

— Контакты с базовым 
предприятием — трестом 
«Томскжилстрой» не налаже
ны. Руководители треста в 
училище не бывают. У нас 
не хватает материалон, ин

струмента, оборудования для 
производственного обучения.

Да, помощь и внимание 
треста «Томскжилстрой» яв
но недостаточны. Можно со
слаться на- такой пример. 
Казалось бы, малярная- стан
ция — хороший подарок учи
лищу. Но оборудование не 
действует, так как оно уком
плектовано не полностью.

Училища №№ 19 и 27 со
ревнуются между собой.
Шеф двадцать седьмого — 
управление «ХиМстрой» счи
тает училище своим важ
ным цехом. Здесь разработа
ны обширные мероприятия 
по укреплению материально- 
технической базы ГПТУ.
Практикуется такая форма 
содружества, как шефство
строительных бригад над 
группами учащихся. Безус
ловно, это приносит отлич
ные результаты. Тресту
«Томскжилстрой» следовало 
бы перенять опыт коллег по 
оказанию шефской помощи 
подопечному училищу.

В ряде профессионально- 
технических училищ Томска 
и области намного возросла 
эффективность учебно-воспи
тательной работы. В ГПТУ 
№ 3, например, заслуживает 
внимания опыт организации 
самоуправления, в ГПТУ 
X» 6 —опыт использования

технических средств и про
граммных устройств, в тех
ническом училище № 8 — 
организации рабочих мест. В 
передовых училищах внедря
ются элементы научной ор
ганизации труда, предпола
гающей планомерный про
цесс совершенствования тру
да педагогов и учащихся. К 
сожалению, в ГПТУ № 19 
этого пока нет. :

Но вот новичри пришли на 
стройку. Из последних вы
пусков отлично/зарекомендо
вали себя Надежда Криво- 

. шенна, Людмила Нечаева, 
Игорь Кононов, Тамара Ни
конова, Николай Мастеров, 
Валентина Вахрушева, Свет
лана Андреева, десятки дру
гих молодых строителей. 
Большую заботу о них про
являют бригадиры. С. Г. Коз
лов, М. Б. Сироткина, Г. А. 
Патрина, Н. Н. Ярыгин, 
П. М. Тирсин, Е. Ф. Балаше- 
ва.

Однако' нормальные усло
вия труда создаются не вез
де и не всегда. Этот упрек в 
полной мере можно отнести 
в адрес бригадира «Отдел- 
строя» треста «Томскжил
строй» Г. Н. Останиной. Не 
является примером для моло
дежи бригада О. И. Андерса 
из этого же управления.

О недостатках в работе с

выпускниками профтехучи
лища Хо 19 рассказывалось 
в корреспонденции «Новичок 
на стройке»,-опубликованной 
в «Краснол! знамени» 24 ию
ля этого года. Как сообщил 
начальник отдела кадров 

. территориального управления 
строительства И. П. Василь
ев, она обсуждалась на со
вместном заседании руко
водства, партбюро, построеч
ного комитета и комитета 
комсомола управления «От
делстрой» в присутствии 
всех брНгадиров. Есть , под
робные мероприятия ' по 
улучшению работы с моло- 
д ы м 'И  кадрами, которые' пре
дусматривают, в частности, 
упорядочение норм выработ
ки, создание комсомольско- 
молодежных бригад, усиле
ние воспитательной работы. 
Но, как свидетельствуют 
факты, многие недостатки да 
сих пор не устранены.

Важно укрепить связь ме
жду училищем и базовым 
предприятием, для которого 
готовятся кадры. Пока. 
ГПТУ Хо 19 и трест «Томск- 
нилстрой» не могут объеди
нить свои усилия. Это от
рицательно сказывается на 
подготовке молодых рабо
чих.

В. ЗАПЛАТИН.

>
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Эти слова — русское «До 

свидания!» и украинское «До 
побачення!»—часто звучали 
со сцены Дворца зрелищ и 
спорта в тот вечер, который 
завершил фестиваль киев
ской киностудии имени А. П. 
Довженко на томской земле. 
И хотя в этих словах был 
некоторый оттенок грусти, 
неизбежной при расставании, 
в них звучала и надежда на 
новые творческие встречи. 
Как справедливо говорится 
в одной хорошей песне, «без 
расставаний ведь не было б 
встреч».

О том, что томичи всегда 
рады принять дорогих укра
инских гостей на своей зем
ле, о вкладе киевских кине
матографистов в дело эсте
тического воспитания томи

чей говорил, обращаясь к де
легации студии, секретарь 
горкома КПОС А. Г. Блинов.

— За ту неделю с неболь
шим, что вы у нас пробыли, 
—- сказал он, — вы показа
ли нам восемь новых филь
мов, большинство которых 
не видели еще даже киев
ляне. Вы проехали по про
сторам Приобья .много тысяч 
километров, побывав в пяти 
сельских районах области, в 
том числе — на самом ее 
севере. Сто двадцать восемь 
тысяч зрителей горячо апло
дировали вашим новым кар
тинам, вашему замечательно
му искусству. Мы были рады 
вам, рады, что с вашим при
ездом традиционные творче
ские связи, существующие 
между Томской областью и 
солнечной Украиной, стали 
еще прочнее, еще крепче.

А. Г. Блинов вручил 
представителям киностудии 
имени А. П. Довженко по
четную грамоту обкома пар

тии и облисполкома. Кол
лективу киевских кинематог 
графистов вручен также изя
щный сувенир, символизи
рующий достижения томской 
науки. Дети вручили гостям 
букеты живых цветов.

Почетными грамотами 
Томского горкома КПСС и 
горисполкома награждаются 
глава делегации кинемато
графистов Украины, секре
тарь парткома студии В. Со- 
сюра, заслуженной артист 
РСФСР и УОСР' Л. Быков, 
режйссеры студии А. Мишу
рин и Л. Бескодарный. Пред
седатель обкома профсоюза 
работников культуры С. Ере
мина от имени президиума 
облсонпрофа вручает .почет
ные грамоты областного со
вета профсоюзов народному 
артисту УССР Н. Гринько, 
заслуженной артистке УССР 
Р. Недаш'ковской, кинокри
тикам В. Черному и Е, Ду- 
бенко. От имени томской 
комсомолии, всей молодежи

области гостей сердечно бла
годарит сеттретарь обкома 
комсомола Владимир , Точе- 
нов. Он вручает почетные 
грамоты артистам Н. Мерз- 
ликину, И. Ш ^чук, В. Па
щенко, В. Талашко и А. Фе- 
доринскому.

А затем слово берет пес
ня. Музыкальный привет го
стям — песню, специально 
написанную для этого случая 
А. Новиковым и М. Зиньков- 
ским поет народный хор До
ма культуры завода режу
щих инструментов. Широкая 
русская мелодия разносится 
под сводами огромного зала:

Мы славим  и ск у сств о
др узей  с  У к р а и н ы ,

Больш ое спасибо  за  ваш и
к ар ти н ы !

традиционный поясной по
клон -—и вот уже бегут ук
раинские гости ' '  навстре
чу девушкам в русских 
кокошниках, чтобы вручить 
им .цветы. Зал горячо ап.ло- 
дирует этой сцене, как бы 

■: си.мволизирующей неруши

мый творческий союз искус
ства двух братских народов.

Слово от имени гостей бе
рет В. В. Сосюра. Он благо; 
дарит партийные, советские! 
общественные' организации 
области, всех томичей за теп
лый прием и в!ручает пред
ставителям общественности 
Томска памятный подарок—• 
скульптурный портрет-ба
рельеф основателя киевской 
киностудии А. П. Довженко. 
Под бурные овации зала он 
прощается с томичами тради
ционным приветствием:

— Будьте здоровы, як 
зима, веселы,, як весна, горя- 
.чи, як лето, и щедры, як 
осень!

Фестиваль окончен. Тес
ной творческой дружбе, за
вязавшейся в эти дни у томи
чей с довженковцами, жить и 
крепнуть!

Б. БОРИСОВ.

НА СНИМКЕ: торжест
венное закрытие фестиваля.

Я 1

ТОВАРЫ д л я  НАРОДА

ИГРУШкй— ДЕЛО СЕРЬЕЗНОЕ
Недавно в газете «Крас

ное знамя» был напечатан 
снимок работницы цеха дет
ской игрушки мебельно-зер
кальной фабрики Амины 
Мухамедьяровны Гизатули
ной. Она не только пере
довик, мастер своего дела, 
но и одна из тех, кто прошел 

■с цехом са.мое трудное испы
тание недавних лет — пери
од реконструкции.

Томичам известно, что 
прежняя фабрика детской 
игрушки выпускала изделия 
и мягкие, н металлические, и 
деревянные. (Совершенство
вать их, улучшать качество 
было трудно на старом, изно
шенном оборудовании. Кро
ме того, было признано целе
сообразным специализиро
вать цех, перейти на изго
товление только деревянной 
игрушки, потому что сырья 
для нее в области более, чем 
достаточно.

Перестройка производства 
была трудна для людей и 
психологически, и матери
ально. Из 150 человек к 
концу реконструкции оста
лось 30, и среди них Гизату
лина. Выдержали все испы
тания также рабочие Н. Я. 
Гержот, 3. В. Пырсикова, 
Е. К. Кочетова, К. А. Заби- 
рова, С. Ф. Косман, которые 
сейчас помогают нам воспи
тывать и обучать делу при
шедшую в цех молодежь.

А дело наше требует при
вязанности к себе. Естест
венно, эта черта приходит не 
сразу, но человеку, которо
му все равно где работать, 
у нас делать нечего. Игруш

ка — дело серьезное. И 
только желание доставить 
удовольствие малышу пита
ет упорство и настойчивость 
наших рабочих. Ведь изго
товление деревянной игруш
ки — процесс капризный и 
трудоемкий. Хвойные поро
ды деревьев н береза, с ко
торыми мы работаем, Труд
нее поддаются обработке, 
чем, скажем, бук или липа, 
применяющиеся на родствен
ных фабриках западных рай
онов страны.

Или возьмем окраску из
делий. В игрушке цвет едва 
ли не самое главное. Но в 
погоне за количеством на не
которых фабриках окраску 
ведут автоматическим спосо
бом от первого слоя до по
следнего. Цвет таких игру
шек — блеклый, невырази
тельный. Мы у себя в цехе 
красим подобяьпи образом 
только на первый, второй 
раз, а затем — вручную. Те, 
кто покупал наши игрушки, 
.могут засвидетельствовать: 
они ярки, нарядны, привле
кают детей. Конечно, я не 
за ручной труд . агитирую. 
Просто пока наша' автомати
ка в покраске игрушек не 
может соперничать с челове
ческими руками. И здесь на
до выбирать: количество иля 
качество.

Цех наш пополнился моло
дыми специалистами. Это 
технолог Светлана Раскато
ва, .художники Нина Зинчен
ко и Лидия Рудавияа, глав
ным художником назначена 
Елена Александровна Зве
рева. Продолжает плодо

творно работать Нина Лук
манова — автор многих то.м- 
ских сувениров из дерева.

■ Обратившись к детской иг
рушке, она недавно придумщ 
ла для малышей очень кра
сочный чайный сервиз.

Художественному отделу 
мы создаем все необходимые 
условия для работы, потому 
что. понимаем — от выдум
ки, творчества специалистов 
зависим' наш ассортимент, 
наше признание у ребят.

Основная игрушка, кото

рую мы изготовляем, — пи- 
ра.мида. Она развивает ко
ординацию движений у де
тей. создает массу раз
нообразных игровых мо
ментов, как говорят педа
гоги. Каждой игрушке 
придан какой-либо полюбив
шийся .ребятишкам образ — 
Чиполлино,' Карандаш, Бура- 
тино и т. д. Семья деревян
ных человечков постоянно 
пополняется. Скоро мальппи 
увидят на прилавках магази
нов поросенка Пятачка,

утенка, Тима, Белоснежку и 
семь гномов, других сказоч
ных героев.

Игрушки наши пользуют
ся спросом, в будущем году 
мы выпустим их па 350 ты
сяч рублей. Очень ободрил 
коллектив тот факт, что на 
выставке товаров для наро
да, состоявшейся на ВДНХ, 
наши образные пира.миды 
попали в число лучших игру
шек.

В. БОЛЬГЕР, 
начальник цеха детской 
игрушки Томской ме
бельно-зеркальной фаб

рики.
НА СНИМКЕ: Молодые

художницы Лида Рудави- 
на (слева) и Нина Зин
ченко готовят образцы 
изделий цеха к выставке 
товаров народного потребле
ния.

Фото в. Казанцева.
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Просторный светлый зал 
научной библиотеки универ
ситета. .Три дня здесь шла 
демонстрация научных До
стижений студентов двадца
ти двух вузов Западной Си
бири, на которую было пред
ставлено свыше 700 работ.

Вот, например, стенд Том
ского государственного уни
верситета. Физика и матема
тика, история и экономика,- 
химия и геология, . юридиче
ские науки и филология — 
это еще не. полный перечень 
отраслей знаний, в которых 
студенты демонстрируют на-, 
учную эрудицию.

На столе —■ отливающие 
тусклым блеском кристаллы,- 
найденные питомцами геоло
го-географического факуль
тета в недрах' Таловского 
месторождения: Оказалось,
что эти кристаллы после за
калки в авток.чавах могут 
испо.чьзоваться  ̂ качестве 
жаропрочного материала.

Студенты-биологи универ
ситета работают над пробле
мами освоения Обской пой
мы. На, выставку они пред
ставили гербарии лекарст
венных растений, чучела 
птиц. Химики показывают 
достижения в области анали
за высокочистых материа
лов. Так, например, студент
ки Г. Кашкан, Т. Миллер, 
Т. Неумывако, JJ. Егорова 
предложили. Новосибирскому 
оловозаводу методику ана
лиза олова на содержание 
микропримесей.

Интересные исследования 
идут в области обществен
ных наук. Представлены ра
боты по истории революци
онного движения в Сибири, 
экономическим проблемам 
Томской области, археоло
гии. этнографии.

Техническую мысль сту
дентов представляют ТПИ, 
ТИАСУР. ТИСН, Омский. 
Алтайский политехнические 
институты, НЭТ1-1 и другие 
вузы. На красочном стенде 
ТПИ — визитная карточ.ча ' 
активистов студенческого 
научно - исследовательского 
общества: «7.116 из 11.834
студентов дневного отделе
ния занимаются научно-ис
следовательской работой. За 
три года студенты получи.чн 
28 авторских свидетельств. 
Опубликовано 588 работ. 
Пятьдесят три награды по
лучено на всесоюзных смот
рах».

Внимание посетителей 
привлекает высокочастотный 
плазмотрон для проведения-

Р О Д Н И К И
Б О Л Ь Ш О Й
Н А У К И
исследований по физике и 
диагностике низкотемпера
турной плазмы. Его авторы ,

воспитанники физико-тёх- 
нического факультета В. Сер
геев, Н,- Пуговкин, В. Вер- 
няев, В. Клименов, работав
шие' под руководством про
фессора И. а : Тихомирова и 
доцента В. В. Тихомирова.

Демонстрируется новая 
конструкция насоса, изго
товленного по заказу треста 
«Востокбурвод». Насос скон
струировал студент' вечерне
го факультета Б. Шмаков 
под руководством старшего 
научного сотрудника НИИ 
высоких напряжений В. С. 
Арбита.

Многие работы рождались 
в творческо.м содружестве 
студентов различных вузо». 
Так, например, - рентгенов
ский интроскоп'был создан 
в НИИ электронной интро
скопии студентом ТПИ 
В. Литваком и питомцами 
ТИАСУРа 5. Брусовой и 
Г. Пашковой: ТИАСУР пред
ставил на выставку 32 сту
денческих изобретения. По 
заказу мединститута тиасу- 
ровцы создали прибор, кото
рый уже долгое время помо
гает врачам горбольницы 
№ 3 контро.чировать работу 
сердца, а также включать 
стандартный кардиограф на 
запись. Этот прибор создан 
Г. Гайдамакиным, С. Шуби
ным, Е. Енценом.

Интересные экспозиции- 
подготовили для зональной 
выставки гости Томска — 
студенты Новосибирских ву
зов — университета, э:^ёк- 
тротехннчесйогб и сельско
хозяйственного институтов, 
института инженеров водного 
транспорта. Омского, Алтай
ского политехнических ин
ститутов и Д РУРИ .Х.

...Подходим к стенду Ом
ского политехнического ин- 
cTHTjhra. Внимание многих 
посетителей привлекает сте-

реовизор «Омнч». Но чтобы 
познакомиться с его.цветным 
изображением, необходимо 
надеть специальные очки. 
Демонстрирует работу «Оми
ча» автор установки — сту
дент В. Гаранин.

— Стеребвизор создай 
под руководством профессо
ра Т. В. Кондашевского, '— 
поясняет В. Гаранин. — Как 
правило, мы пользуемся им 
на лекциях по мате.матике и 
начертательной геометрии, 
так как он обладает велико
лепным качеством — пока
зывает объе.мное изображе
ние чертежей. Наши студен
ты создали также стереофо
тоаппарат.

В зал входят все новые и 
новые посетители. И каждый 
из них непременно обращает 
внимание на оформление 
экспозиций. И оно -действи
тельно достойно внимания.

Группа художннков-графн- 
'ков под руководством со
трудника ТПИ В. Больша- 
нина разработала специаль
ные методические указания 
по оформлению выставки, 
спроектировала и помогла 
изготовить стенды для том
ских вузов.

I Выставка студенческого 
• творчества наглядно ■ пока- 
залц, каких успехов может 
достичь молодежь, если ее 
увлечь страстью исследова
теля. Пусть это будут пока 
еще не слишком большие от
крытия. а лишь маленькие 
находки, но ведь они, словно 
родники, вливаются в боль
шую науку.

Осталось сказать, что ав
торов лучших работ ждут' на
грады, а экспонаты-победи
тели будут направлены на 
Всероссийскую ■выставку- на
учно-технического творчест
ва студентов и аспирантов, 
которая посвящается 50-ле
тию присвоения комсомолу 
имени Владимира Ильича 
Ленина. '

Р. ГОРОДЙЕВА.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

А завтра— новые турниры
В еселы й  - сн его в и к  сим вол 

тради ц ион н ого  хо кке й н о го  т у р 
нира «И зв е сти й » , к а ж е тс я , 
даж е махн^^л на прощ ание сво- 
еи^больш ой вр атар ско й  кл ю ш 
ко й ; сп аси бо , мол, за  вним а
ние , до н о вы х в стр е ч . Первый 
в ны неш нем  сезоне кр уп н ы й  
ту р н и р  с  уч асти е м  сп о р тсм е
нов Ч е хо сло в аки и , П ольш и . 
Ш вец и и , Ф и н л ян д и и  и С С С Р  
зав е р ш и лся  21 ' д е каб р я . Т е 
перь и гроки  сб о р н ы х )эазъез- 
ж аю тся  по дом ам , а  то ч н ее , по 
своим  клуб ам , чтобы  вновь 
в с тр е ти ть с я  д р у г  с др угом  в 
Ф и н л ян д и и , Ш веции и Ш вейц а
ри и . В  б ли ж ай ш и е  дни там  
н а ч н у тся  ту р н и р ы , н осящ ие 
н азван и я «К уб о к  звезд » , «По
ляр н ы й  куб о к»  и т .  д .

Е щ е  один «сю р при з» препод
несли  в последний  день ту р н и 
р а  сп о р тсм ен ы  П о льш и . В  о ст

ром , упорном  поединке они до
б и ли сь  ничьей  с  командой 
Ф и н л ян д и и  —• 1:1 (0 :1 , 0 :0 , 1 :0).

С удьба  главн ого  тр о ф ея  ре
ш ал ась  в последней и гр е  т у р 
нира — м еж ду ком андам и 
С С С Р  и Ч С С Р .

С п ортсм ены  Ч ехословаки и  
Лиш ь в  первом периоде вели 
в счете  — численное п реим у
щ ество  реализовал з а щ и тн и к  
К у ж е л а . П ропущ енная ш айба ,

С С С Р
Ч С С Р
Финляндия
П ольш а
Швеция

несом ненно , раззадори ла х о зя 
ев ту р н и р а , в о став ш и е ся  со
рок м и н ут  они не дали  сопер
никам  заб и ть  ни одного го ла , 
а сам и провели сем ь .

Н аш а ком ан да , набравш ая 
в  тур н и р е  8 очков , п олучи ла  
огромный дер евянны й  ковш - 
б р ати н у , сделан н ы й  м астерам и  
Х о хло м ы , приз ф едерации  х о к 
кея С С С Р  и к о м п л е кт гл а в н ы х  
п ам я тн ы х  медалей .

)ГО ВА Я
И

ТА Б Л И Ц А  
В  н п ш О

4 4 0 0 3 2 -  5 84 2 0 2 19— 13 44 1 1 2 7 — 17 34 1 1 2 6 — 22 34 1 0 3 , 1 1 - 1 8 2

I-

Зам. редактора И. А. МИЗГИРЕВ.

ашЕшшш
23 декабр я — «М иссис П ай

пер ведет следсхви е» .
25 д е к а б р я  — «С талев ар ы » .
Н ач ало  сп ек та к л е й  — в 19 

ч а с . 30 мин.

KI/IHO
в  КИНОТЕАТРАХ: 

вмени М. ГОРЬКОГО
’ 23 д ек а б р я . «Ч еловек в ш та т 
ском » —  8-35, 10-30, 12-25,
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«А ф е р а  Ц еплиса» — 8-35, 10-30. 
12-25. 14-20. 16-15, 18-10, 20-05, 
22 . З а л  к и н о х р о н и к и  — «Ком у 
он н уж е н , э то т  В аська?»  — 9, 
10-05, 11-10, 12-15, 13-20, 14-25,
15- 30, 16-35, 17-40, 18-45, 19-50, 
20-55, 22 .

24 д ек а б р я . «Ген ер алы  п есч а
н ы х  карьеров» — 8-35. 10-30, 
12-25, 14-20, Jf.-15 . 18-10, 20-05,
22. «П лам я лю бви» (две серии)
— 8-30, 11. 13-30, 16, 18-30. 21.
З ал  к и н о х р о н и к и  — «Борис 
Баб о чки н » , «Дорогами К о лы 
м ы » — 9, 10-05, 11-10, 12-15,
14-25, 16-35, 18-45, 20-55.
«П равда о моей респ уб ли ке»
— 13-20, 15-30, 17-40, 19-50, 22.

«ОКТЯБРЬ»
23 д е к а б р я . «Ч еловек в ш та т

ском » — 8-40, 12-30, 14-25,
16-20, 18-15, 20-10, 21-55. «Пре
к р асн ы е  врем ена в Ш п е сс ар те *
— 8-35, Ю-ЗО, 12-25, 14-20.
16-15, 18-10, 20-05, 22 . Д ля  д етей -
— «О тваж н ы й  Робин Гуд »  — 
10-30.

24 д е каб р я . «Генер алы  песча
н ы х  карьеров» — 8-40, 12-20,
14-10, 16, 17-50, 19-40, 21-30.
«П лам я лю бви» (две серии ) — 
8-30, 11. 13-30, 16, 18-30, 21 , 

имени И. ЧЕРНЫХ
23 д е каб р я . «Ч еловек в ш та т 

ском » — 8-35, 12-25, 14-20, 22. 
«А ф е р а  Ц еплиса» —  16-15,
18- 10, 20-05. Д л я  де те й  — «Се
ребрян ы е тр уб ы »  — 10-30.

24 д е каб р я . «Ген ер алы  песча
н ы х  карьеров» —  8-40, 12-25,
14-30, 16-15, «П лам я лю бви»
(две серии) — 18-30, 21 . Д ля  де
тей  — «Э то  бы ло в разведке»
— 10-35,

«ПИОНЕР»
23 д е каб р я . «Ч ебураш ка» . —

9. 10-20, 11-40. « П я те р ка  отваж 
н ы х»  —  13, 14-40. «Н абереж ная 
тум ан ов» — 16-20, 18-10, 20,
21- 50.

24 д е каб р я . «Э ксп ери м ен т
доктор а А б ста»  — 9, 10-50,
12-40, 14-30. «Ч еловек в ш та т 
ском » — 16-20, 18-20, 20-20,
22-  20.

«СИБИРЯК»
23 д е каб р я . «Во льн ая  п ти 

ца» — 11, 12-40, 14-20. 16, 17-40,
19- 20 . 21 . Д л я  детей  —  «Пот 
п р ы гун ч и к »  — 9-20.

24 декабр я . «Ч еловек в
ш татско м »  — 11, 12-50, 14-40,
16-30, 18-20, 20-10, 22 . Д л я  де

тей — «Э скадра  у х о д и т  на за 
пад» — 9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
24 д екаб р я . «М ертвы й сезон» 

— 17-10, 20.

В О С К Р Е С Е Н Ь Е . 23 декабря 
П 'ЕРВ А Я  П РО ГРАМ М А  

М О СКВА
13.00. П ро гр ам м а п ер ед ач . 

13.05. Н овости, 13 .10 . «П есня о

ю ном  б ар а б ан щ и к е» . М ульт
ф и льм . . 13.20. Д ля ш ко л ьн и ко в . 
П р ем ьер а  м н огосери й н ого  т е 
л е с п е к т а к л я  « Р еб я та  с  наш его  
двора» . И сто р и я  ш естая . 14,00. 
«С луж у С оветском у  Союзу!» 
15.10. «М еж д у н ар о д н ая  п ан о 
р ам а» . 15.45. Н. Д олинина. 
« Р а зн ы е  лю ди». Ч асть  2-я. 
П р ем ьер а  м н огосери й н ого  т ел е 
с п е к т а к л я . 18.00. «В рем я» . Ин
ф о р м ац и о н н ая  п р о гр ам м а .

ТО М СК
18.30. С тудия «Ю ность». ОТо- 

ж е л а й т е  н ам  удач и !» . 19.50. 
Д ля м олодеж и. «У дарном у году 
— досто й н о е  зав ер ш е н и е » . Вы
сту п ае т  с е к р е т а р ь  Л ен и н ского  
р а й к о м а  ВЛКСМ г, Т ом ска П етр 
С ем енов,

томский д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р
РЕБЯТА, ДЛЯ ВАС!

В дни школьных каникул новый спектакль
О. Табаков, А. Устинов 

«БЕЛОСНЕЖКА И СЕМЬ ГНОМОВ»
(сказка в 2-х актах)

Режиссер-постановщик — А. И. Болотов.
Художник — С. Б. Чижевский.
Спектакли состоятся: в декабре—26, 27, 28, 29, 30-го, 

в январе — 2, 3, 4, 5, 6, 8, 9, 10-го.
Начало спектаклей — в 11 и 14 часов.
Открыта предварительная продажа билетов в кассе те

атра, универмаге и у уполномоченных театра.
Принимаются заявки на коллективные посещения спек

таклей.

М О СКВА
20.00. Т ел еви зи он н ы й  х уд о

ж еств ен н ы й  ф илйм  «Б ы ть  • ч е 
ловеком » . 2-я сер и я . 21.10. 
«О чевидное-невероятное» . Ве
дет п ер ед а ч у  п р о ф ессо р  С. П. 
К апица. 22.10. К онцерт м а с те 
р о в  и ск у сств . 23.00 — 23.30.
«В ремя». И н ф орм ац и он н ая  
п р о гр ам м а.

П О Н ЕД ЕЛ Ь Н И К , 24 декабря 
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  

ТО М СК
18.45. «Н аселению  о гр а ж д ан 

ской  обороне» . 19.00. Д окум ен 
тал ь н ы й  тел еф и л ь м  « Б а к у  — 
Ч елекен» . 19.10. Н овости. 19.25. 
«М арш руты  геологов».

М О СКВА
19.40. «Ж и вая  н и ть» . Т елеви

зи он н ы й  доку .м ентальны й
ф и льм . (М инск). 20.30. «О черки  
и сто р и и  н аш ей  Р оди н ы » . В едет 
п ер ед а ч у  до кто р  и сто р и ч еск и х  
н а у к  С. О. Ш м идт. 21.00. Для 
ш ко л ьн и ко в . «Ч итай-город» .

21.30. Д ля ш к о л ьн и к о в . «Ко
стер » . 22.00. Н овости. 22.10. . 
Э. Григ. К он ц ерт д.чя ф о р теп ь 
ян о  с  о р к естр о м . И сполняю т 
л а у р е а т  м еж д у н ар о д н ы х  к о н 
к у р с о в  А. Н асед ки н  и си м ф о н и -i 
ч е ск и й  о р к е с т р  В сесою зного 
р ад и о  и  тел еви д ен и я . Д и ри ж ер  
— М. Ш остакови ч . 22.40—23.15. 
«С ельски е в стр еч и » . В едет п е 
р е д а ч у  п и с а те л ь  Г. Р ад о в .

В ТО РА Я  П РО ГР А М М А .
ТО М СК

19.40. Д ля д етей . А. Толстой .

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
2—8 января ■

Большие новогодние эстрадные представления с участием;

народных артистов СССР П. Лисициана, Г. Измайловой;
Лауреата международного конкурса Г. Ненашевой;
лауреата всесоюзного конкурса хореографического ансамбля «Ритм-балет» под 

руководством Юлия Зорова;
вокально-инструментального ансамбля «Коробейники»; 

заслуженной артистки РСФСР Н. Чередниченко.
В прологе — мастера спорта СССР по фигурному катанию и художественной

гимнастике.
Начало представлений — в 18 и 21 час.
Билеты продаются.

«Золотой  клю чик» . С п ектакл ь  
Т омского д р ам ати ч еск о го  т е 
атр а . В а н т р а к т е  беседа «Уме
ло  п о л ьзу й тесь  газом » , 21.00. 
Д ок ум ен тальн ы й  ф и л ь м  «А ш ха
бад». 21.10 — 22.20. А. А рбузов. 
« И р к у тск ая  и стори я» . Ф ильм - 
с п ек та к л ь . 1-я сер и я . («Экран»),

Р у к овод ство , п а р т и й н а ^  и 
п р о ф со ю зн ая  о р га н и зац и и  
Томского вагон н ого  депо  с  
глуб оким  п р и ск о р б и ем  и з 
вещ аю т о  см ер ти  с т а р е й ш е 
го ч л ен а  к о л л ек ти в а , бри- 
га д и р а-м ех ан и к а  п а с с а ж и р 
ск и х  поезд ов

БА Я Н Д И Н А  
Гавр ии ла  Сем еновича 

и  в ы р а ж а ю т  глуб окое собо
л езн о ван и е  сем ье  п окой н о
го.

В ы нос тел а  — 23 д ек а б р я , 
в 16 час ., и з  к в а р т и р ы  по
койного  (г. Т омск, ул . К ула
ги н а, 3, к в . 14).

К оллектив к о н то р ы  С трой
б ан к а  в ы р а ж а е т  глуб окое 
соб олезн ован и е у п р ав л я ю 
щ ей  к он торой  П. А . П уч
ковой  по поводу  см ер ти  ее 
м атери

СОРОКИНОЙ 
М арии Гавр иловны .
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